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Прошу слова
В этом году мне пришлось 

уже выступать на страницах 
«На смену!» со своими пред
ложениями о судьбе ВЛКСМ. 
Мой взгляд на эту проблему 
— это взгляд бывшего ком
сомольского активиста, кото
рого жизнь волей-неволей за
ставила пересмотреть ряд 
своих позиций по отношению 
к молодежному союзу. Но
ра, давно пора задуматься 
молодежи о своем месте в 
н е п рос т о й об щ ее т в е н н о - п о л и - 
тической ситуации в стране. 
И прислушаться получше, в 
какой путь, в какую «даль 
светлую» зовут нас ярые ком
сомольские «перестройщи
ки». Признаться, не устаю 
удивляться н ес к о н ч а ем ы м 
разговора?^ о какой-то неве
домой «молодежной полити
ке», «молодежных партиях» 
и тому подобном.

В материале, который я 
предложил редакции в канун 
XXI съезда, писал: «И время 
все равно заставит вернуться 
к предложению о самостоя
тельной партии, в которой 
будет молодежь и не моло
дежь, т. к. политические 
взгляды и убеждения не оп
ределяются возрастом, а мо
гут только меняться с воз
растом». Так что молодеж
ная партия — это такой же 
абсурд, как и, например, мо
лодежное предприятие.

Кто, какой руководитель 
предприятия руководствует
ся при приеме на работу 
возрастом поступающего? В 
первую очередь нужен хо
роший, грамотный специалист 
со светлой головой. Одно из

Возвращаясь к напечатанному

«И ОПЫТ, СЫН ОШИБОК ТРУДНЫХ...»
Классный час 
в кинотеатре
Детский специализирован

ный кинотеатр «Салют» в ок
тябре открывает новый сезон 
своих киноуроков.

О культуре воли, красоты, 
мышления, чувств, о психо
логии общения и умении 
учиться, об интеллекте и ин
тересе к знаниям — такой 
круг вопросов поднимает 
цикл встреч «Классный час 
в кинотеатре». Эта форма 
связи, взаимной помощи кино
театра и школы существует 
здесь уже девять лет и поль
зуется неизменным успехом 
у педагогов и школьников. 
Ведь никого но оставляет 
равнодушным встреча с сю
жетами любимого киножур
нала «Ералаш», много нового 
и неизвестного открывает бо
гатый киноматериал научно- 
популярных фильмов. Имен
но эти возможности кино и 
использует педагог кинотеат
ра при составлении увлека
тельных кинопрограмм на 
темы «Это мы не проходили»; 
«Невероятные вероятности 
школьной жизни», «Уроки 
общения», «Учимся веще
ству» и многие другие.

Для учащихся младших 
классов открывает свою рабо
ту кинолекторий «Дорожпая 
азбука». Встречи с инспекто
рами ГАИ, демонстрация до
кументальных фильмов по 
безопасности дорожного дви
жения учат малышей навы
кам выживания па опасных 
наших улицах и перекрест
ках. Ведь слишком много 
еще детей гибнут в страш
ных дорожио-трапспортпых 
происшествиях. Так пусть

К аттестату выпускницы средней школы 
№ 5 поселка Троицкий близ города Талица 
получают еще одно удостоверение — швеи 
легкого женского платья. Знания и навыки 
портных девушки-старшеклассницы приоб
ретают у преподавателя обслуживающего 
труда Эмилии Яковлевны Осташени.

В программе обучения не только механиче
ское усвоение приемов кройки и шитья, 
девчата и сами учатся придумывать модели.

ИЛ СНИМКЕ: старшеклассницы Наташа 
Сидорова и Елена Козлова со своей учитель
ницей Э. Я. Осташени.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

«ХВАТИТ
слагаемых хорошего функ
ционирования предприятия— 
это кадры. Никому еще в 
голову не приходило уволь
нять, к примеру, экономиста 
завода или хорошего токаря 
только потому, что ему 50 
лет. Только чтобы вместо 
них взять молодых людей, 
дабы выдержать процентное 
отношение, при котором это 
предприятие будет считаться 
молодежным?

А у нас некоторые ком
сомольские работники разма
хивают, как флагом, новой 
выдумкой: «молодежное пред
приятие». Я могу еще по
нять, что можно создать ка
кое-то микропредприятие из 
молодежи. А что будет с ним 
через 5 — 10 лет? Останется 
одна вывеска «молодежного 
предприятия».

Так* же и в политике: ес
ли даже ты сю занимаешься 
на любительском уровне, 
возраст здесь ни при чем, не 
говоря о том, если занимать
ся этим профессионально. 
Политическая партия: либо 
она есть, либо ее нет, ню этот 
гибрид — «общественно-по
литическая организация» — 
трудно понять.

Если какая-то партия ста
рается завоевать голоса из
бирателей и одним из пунк
тов своей программы, к при
меру, ставит: о выделении 
беспроцентной ссуды (10— 
15 тыс. руб.) молодоженам, 
а в дальнейшем по мере ста
билизации экономики с рож- 

еще раз — в кинозале — в 
игре и в викторине, в бесе
де и с экрана — поучатся 
они правилам безопасного 
поведения на улицах.

И, конечно же, кинотеатр 
покажет им новый фильм. 
По возможности самый инте
ресный. Может быть, это бу
дет сказка, мультфильм, ко
медия или драма из школь
ной жизни. Мы ждем этих 
фильмов, и очень хочется на
деяться, что Госкино не об
манет наши ожидания.

Л. ЯНКОВСКАЯ.

Театр, где 
правит мода

В конце сентября в доме 
быта старинного Камышлова 
открылся тедтр моды. Его 
организаторами стали город
ское объединение бытового 
обслуживания населения и 
клуб имени 40-лстиЯ Октяб
ря завода строительных ма
териалов и изделий. К этому 
событию готовились долго. 
Бытовики оборудовали де
монстрационный зал, созда
вали коллекцию моделей 
одежды, хореограф клуба На
дежда Маркова занималась 
постановкой демонстрацион
ных проходов с манекенщи
цами.

Лечер шел по сценарию. 
Ведущая — заведующая от
делом молодежного досуга 
клуба Ольга Савченко — рас
сказала о направлениях сов
ременной моды. Было пока
зано 35 моделей одежды: по
вседневная и нарядная, в 
спортивном стиле, гардероб 
осеннего сезона, модели из

ИГРАТЬ
дением каждого ребенка 
«прощать» по 2 тыс. руб... 
Как вы думаете, возьмет та
кая партия часть голосоз мо
лодежи? И так каждая поли
тическая организация будет 
стремиться завоевать голоса 
избирателей, и молодежи в 
том числе. И строить свою 
работу так. чтобы молодежь 
не разочаровалась в ней. 
Так при чем здесь комсомол?

Еще можно понять, когда 
играют в политику в 10—15- 
летнем возрасте. Одшл в 
этом возрасте марки собира
ют, другие в политику уда
рились, как говорится — ко
му что нравится. Но когда в 
35 лет комсомольцы в эти 
игры играют! Да и те, кому 
30 лет, — это, как правило, 
члены КПСС, и комсомол 
для них вроде «тренировоч
ной базы», где учатся про-во- 
дить собрания, пленумы, кон
ференции, знакомятся с пос
ледними'документами и ре
шениями, о которых потом 
вещают с трибун.

Для чего же во всех ком
сомольских райкомах этому 
учатся? Наверное, не для то
го, чтобы потом работать на 
станке или стоять у кульма
на. Если и уходят порей на 
рабочие места — то с самой 
низкой должности аппарата 
— инструкторской, а если 
какой-нибудь «зав-зам», тем 
более первый-второй секрета
ри, разве пойдут они на про
изводство хотя бы инжене
рами, да и смогут ли рабо- 

трикотажа, свадебные наря
ды и многое другое. Красиво, 
и тем не менее работники 
экспериментального цеха объ
единения бытового обслужи
вания населения конструктор 
О. И. Маркелова, технолог 
Г. И. Григорьева и швея 
Л. П. Голенищева охотно вы
слушали предложения, заме
чания по поводу созданной 
коллекции.

Эта встреча стала первым 
шагом молодежного театра 
моды. Впереди театрализо
ванные программы, демонст
рации моделей. В самое бли
жайшее время театр подарит 
камышловцам представление 
на тему: «Жизнь прекрасна, 
если миром правит лю
бовь».

М. ПАДЕРИНА.
Камышлов.

Кому он нужен, 
этот «Космос»
По Свердловску упорно 

курсируют слухи, что некий 
представитель «южной нацио
нальности» купил за четыре 
миллиона киноконцертный те
атр «Космос».

Как разъяснили в дирекции 
ККТ «Космос», слухи нэ име
ют под собой никакого осно
вания. Вряд ли кому-нибудь 
нужен кинотеатр с прохудив
шейся крышей.

Однако цена в слухах была 
названа точная — «Космос» 
действительно стоит около 
четырех миллионов.

Информационное 
агентство «Уралинформ».

В КОМСОМОЛ!»
тать, потому как если что-то 
и знали после института, то 
за 5 — 7 лет работы в ком
сомоле давно забыли. Так 
что такой «специалист» уме
ет? Это в качестве коммен
тария к утверждениям, что 
наши комсомольские лидеры 
не стремятся занять партий 
ные. советские кресла. Да 
они спят и видят себя там, 
эго и практика показывает. 
Значит, любой ценой сохра
ним ВЛКСМ?

Другого и трудно ожидать 
от тех, кто «кормится» от 
комсомола. Кто же будет пи
лить сук. на котором сам 
сидит? КПСС 70 лет руково
дит комсомолом. Вряд ли у 
больного родителя останется 
здоровое детище. Возьмем 
тех же лидеров ЦК комсо
мола. Это не просто «поеда- 
тели лечебной колбасы» (су
дя по репортажу программы 
«Взгляд»), а просто-напро
сто... воры. Если человек или 
группа людей, пользуясь 
служебным положением, бе
рет себе «лучший кусок», а 
другим, причем тем, кто им 
свои личные деньги в виде 
взносов на зарплату сдает, 
оставляет объедки да пу
стые прилавки... И их же 
призывает перестраиваться, 
агитирует бороться за со
циальную справедливость в 
своих коллективах! Как этих 
людей называть?

Я еще на областной ком
сомольской конференции го
ворил: «История показывает,

Величайший был поэт. Алек
сандр Сергеевич Пушкин, хотя, 
конечно, и помыслить не мог 
о том, как схлестнутся меж 
собой тесно сплетенные строки 
его знаменитого четверости
шия на страницах уральской 
прессы! Жаль только, что сказ 
под этими заголовками не о 
высокой поэзии, а о настолько 
прозаической прозе, что далее 
некуда — о вековой битве за 
урожай, о жертвах ее неглас
ных да безграмотных полковод
цах.

А теперь поближе н теме 
«опыта». Журналистский
опыт — он, как известно, не 
пирогами да пышками, а в 
основном синяками наживает
ся. И посему свято передается 
во все поколения пишущей 
братии наиглавнейшая зало- 
ведь: слыша звон, сперва уз
най, кто, откуда и с какой 
целью возмущает воздух. За
были, очевидно, об этом сотруд
ники «Уральского рабочего», 
запуская в свет материал «О 
сколько нам открытий чуд
ных...» («У. р.» № 217, 21 сен
тября, автор В. Стахеев) и 
подсмеиваясь над давшими 
«плюху» ребятами из «Насмен- 
ки». Ну а коли такое веселье 
пошло, подумал я, неплохо бы 
подсчитать и личные огрехи 
самого В. Стахеева для полно
го торжества социалистическо
го реализма в печати. И под
считал! А что получилось — 
судите уж сами.

Во-первых, хотелось бы вы
разить самую искреннюю при- 
знательностл уважаемому жур
налисту за досрочную коопта
цию меня в состав боевого де
путатского корпуса области. 
Чертовски приятно хоть на 
время ощутить се^я парламен
тарием, хотя бы и местного

Актуальное интервью

ИХ НЕ ВЕРНЕШЬ.
НО НУЖНО ПОМНИТЬ!

Книга памяти. Думается, 
вряд ли сейчас можно найти 
человека, который не знал 
бы о том, что работа над 
Всесоюзной книгой памяти 
идет в городах и областях 
всей страны. В нашем обла
сти, например, руководите
лем рабочей группы по под
готовке издания является 
II. А. ДЬЯЧКОВ. Недавно 
он вместе с научным редак
тором научно-методического 
центра редколлегии Всесо
юзной книги памяти А. К. 
ПДСТОЛОВЫМ проверял 
работу над книгой на местах. 
В Первоуральске нам уда
лось побеседовать с ними.

— Несмотря на то, что пе
чать достаточно широко ос
вещает деятельность вашей 
редакционной коллегии, лю
ди все же с трудом представ
ляют, как будет выглядеть 
книга.

— Всесоюзную книгу па
мяти предстоит сформиро
вать из множества республи
канских, краевых, областных 
Книг памяти. Работа эта, ко
нечно. не на один год, но 
она идет. Выглядеть книга 
будет следующим образом: 
краткая вводная часть, поз
воляющая сделать вывод о 
вкладе облает« в Победу, о 
подвигах земляков, затем 
пойдут списки погибших по 
районам, откуда они призы
вались. В карточке будут 
только скупые данные: фами
лия, звание, год и место 
призыва и гибели. 

что, как правило, тоталитар
ный режим создает идею и 
идола, который эту идею 
олицетворяет, на основе ко
торого воспитывается моло
дое поколение. —- это «Гит
лерюгенд» в Германии, это 
молодежь в Китае при Мао, 
наконец, это комсомольцы, 
пионеры и октябрята у нас. 
Мечта тоталитарного госу
дарства — упрощенно говоря, 
загнать народ под какой-ни
будь устав, олицетворяющий 
господствующую идеологию, 
начиная с начальных клас
сов школы, чтоб легче было 
этой массой управлять (в 
данном случае молодежью), 
чтоб все как один. Сказали 
канаву копать — все пошли 
рыть канаву, пусть тракто
ром на три минуты работы. 
Сказали картошку убирать— 
едем вместо работы и учебы 
убирать картофель. Зачем 
думать, совершенствоваться, 
когда есть дармовая рабочая 
сила. Л всю окружающую 
молодежь тотальную глу
пость и некомпетентность 
можно «оправдать» шпиона
ми, «капиталистами» или. 
допустим, «переходным пе
риодом», ошибками в борь
бе за обновление.

Сейчас, в связи с пере
стройкой, мы пусть медлен
но, но отходим от модели 
тоталитарного государства, и 
такой комсомол, каким он был 
раньше, естественно, не ну
жен, а вот какой должен 
быть — толком никто не зна

масштаба. Соизволь, однако, 
автор статьи сам заглянуть в 
наше «коллективное» удостове
рение, он бы прочел, что «опе
ративная группа обкома ВЛКСМ 
выполняет задание депутатско
го контрольного комитета обл- 
совета и наделяется правами...» 
и т. д., и т. п.

Во-первых. Вот уж чем мы 
не занимались, так это «реви
зией картофельных полей» (и 
что за тяга к этим словам: «ре
визия», «инспекция»?). »Ни в 
одном из составленных нашей 
группой заключений не фигури
рует ни «визуальный осмотр» 
землицы, ни анализ ее содер
жимого. Единственные упомя
нутые нами данные по обра
ботке полей почерпнуты из 
гарантийных справок о хими
ческой чистоте культур и зем
ли, на которой трудятся сту
денты. Справки эти предостав
ляются станциями защиты ра
стений и могут быть оспорены 
судебным порядком. А если 
бы Владимир Стахеев немного 
внимательнее изучил материал, 
опубликованный в «На смену!», 
то он бы заметил, что «невоо
руженным глазом» наблюдали 
остатки химикалий на поле и 
жаловались на ломоту в вис
ках во время работы не работ
ники нашей группы, а студен- 
ты-лесотехники, причем не сла
бые «первачки», а взрослые 
люди, поступившие на трехго
дичное отделение лесоэксплуа- 
тационников. Оснований не до
верять сразу двум десяткам че
ловек, в один голос подтверж
давшим одни и те же факты, у 
нас не нашлось, но все же в 
официальный акт мы эту ин- 
сЬормацию не включили, огра
ничившись статьей в газету.

Смею также напомнить о за
прещении областными органа

— Учитываются только 
боевые потери?

— Да, только боевые, по
гибшие и умершие от ран на 
фронте и в прифронтовой по
лосе. Сюда ясе будут вклю
чены и моряки флотского 
обеспечения, летчики граж
данской авиации, перевозив
шие военные грузы, вольно
наемные, работавшие в бое
вых частях. Особая статья— 
партизаны. Их будем учиты
вать по месту рождения. 
Кстати, недавно из Карелии 
прислали большой список 
п а рт и за«-авер д ло в чащ, вое
вавших в тех местах.

— А как быть с осужден
ными военными трибунала
ми, подследственными СМЕР
Ша, военнопленными совет
скими солдатами, умершими 
в неволе, просто с теми, кто 
заподозрен в сотрудничестве 
с фашистами?

—■ В каждом случае мы 
разбираемся отдельно, здесь 
нам помогают органы КГБ, 
МВД. Примеров, когда быв
шие пособники гитлеровцев 
обращаются в военкоматы за 
удостоверением участника 
Ьсликой Отечественной вой
ны, — немало и поныне. 
Здесь должен быть строгий 
фильтр. Ну а что касается 
советских военнопленных, то 
умершие в плену солдаты, 
офицеры безусловно должны 
быть внесены в списки.

— Но если Книга памяти 
будет печататься на местах, 
то не выйдет ли так, что 

ет. Вот и носимся с ним, не 
зная, что делать — выбро
сить жалко (все-таки 70 лет) 
и приспособить не знаем ку
да. Надо ли приспосабливать
ся, ведь комсомол в обще
стве уже никто серьезно не 
воспринимает.

Считаю, что комсомол — 
это просто пережиток тота
литарного партийного едино
властия. Разве сегодня пер
вые лица райкомов, горко
мов, обкомов, ЦК ком
сомола не являются в ос- 
невной своей массе членами 
КПСС? Разве не в них, не 
в косности мышления и при
вычной заторможенности 
причина пробуксовки пере
стройки комсомола? Или 
опять рядовой, комсомолец 
«Сидоров» виноват?

Если он в чем-то вино
ват, так, скорее, в том, что 
платит взносы, сам порой не 
знает, за что подкармливал 
тем самым эту гигантскую 
комсомольскую пирамиду. В 
комсомольской жизни не уча
ствует, политикой интересу
ется постольку-поскоЛьку, 
когда взносы с него собира
ют — недоволен, а все рав
но платит. Это феномен ка
кой-то, не правда ли, — ког
да просто так, за здорово 
живешь, деньги кровные от
дают. Я даже не знаю, как 
это объяснить, инерция, что 
ли, такая: как в школе разо
гнали, так и катится под го
ру', пока 28 лет не испол
нится. Или если я не прав, 
так опровергните мои слова, 
дорогие товарищи комсо
мольцы!

С. ШИЛЯЕВ, 
инженер завода 
им. Воровского.

Свердловск.

ми здравоохранения применять 
труд несовершеннолетних на 
полях, прошедших в 1990 году 
обработку ядохимикатами. А 
то, что на полях Ачитского рай
она в 1990 году был применен 
«антиколорадский» препарат 
«децис», думаю, не сможет 
оспорить даже вся редакция 
«Уральского рабочего».

Тогда встает один вопрос: 
разве не стоило бы, готовя та
кой разоблачительный мате
риал. всесторонне поинтересо
ваться жизнью колорадских 
жуков, препаратами для их 
уничтожения и студентами, ко
торые страдают от этих препа
ратов вместо жуков. При этом 
можно было бы узнать много 
полезного для себя — в том 
числе и тот факт, что препа
рат «децис» при распаде отрав
ляет в почве следы диоксина, 
который, попадая в человече
ский организм, способен вызы
вать непредсказуемые- мутации 
в хромосомной системе. Диок
сина. период распада (или да
же полураспада?) которого со
ставляет 10 —12 лет и который 
никак не могут обнаружить в 
почве посредством наших жут
ко посредственных приборов- 
анализаторов химики, ставя
щие истерзанной зе-мле дежур
ный диагноз: «Токсикантов не 
обнаружено».

В ответе за все будем все же 
именно мы, сегодняшние шап- 
козакидатели, идущие в битву 
за урожай «на авось», забыв
шие, что в этей битве могут 
быть жертвы — жертвы без
думного хозяйствования на 
земле и равнодушия к людям. 
Или опять в ответчики выдви
нем Пушкина?

Д. КАЛ И ИМЕН КО. 
руководитель оперативной 

группы, инструктор 
обкома В Л КС ГЛ.

каждая рабочая группа при
внесет в нее свои изменения 
и единой всесоюзной книги 
как таковой не получится?

— Надеемся, этого не 
произойдет. Есть на этот 
счет рекомендации Госком
печати по формату, объему, 
художественному оформле
нию книги. Другое дело, что 
полиграфические возможно
сти не везде одинаковые, по
этому отклонения возможны. 
Кроме того, нужно добавить, 
!что республиканские Кни
ги памяти не будут публи
ковать поименные списки 
погибших — это невозмож
но, имен слишком мно
го. Будут содержаться лишь 
общие статистические дан
ные.

Г. ГРИГОРЬЕВ.
Первоуральск.

«Ракета — причина тра
гедии?» — возвращаемся к 
событиям роковой зимы 1959 
года, когда на, склоне горы 
Хола^Сяхл ■ погибла группа 
туристов УПИ.

Депутатская площадь

КВАДРАТНЫЙ 
КОРЕНЬ ЗЛА

От чего только мы ни страдали на протяжении своей недолгой 
истории советского периода — от неурожаев и экологических 
катастроф, от троцкистов и афганских душманов. Но пуще все
го, как толкуют современные публицисты,— от КПСС и социа
лизма. Думаю, однако, что это упрощенный подход. На мой 
взгляд, больше всего мы страдали и страдаем от некомпетент
ности — в политике, в экономике, в культуре. Предлагаемое 
интервью с народным депутатом СССР Андреем Захаровым — 
попытка рассмотреть эту проблему еще с одной стороны. Как 
говорится, одна голова — хорошо, а две — лучше.„

— Андрей Андреевич, на
сколько возможно участие ра
бочего класса в управлении 
государством! Вот сейчас идут 
споры: кто нам нужен в пар
ламенте — юристы или oaSo- 
чие! Одни считают, что про
фессионалы полезнее, дру
гие — упирают на классовый 
подход...

— Я немножко издалека 
начну. Этот вопрос мучает 
меня давно. И когда в депу
таты выдвигался — нужно бы
ло внутренне определиться, и 
до сих пор. Эолытаюсь объ
яснить свою позицию: конеч
но, в принципе, мы идем к 
правовому государству, и в 
будущем народные депутаты 
СССР — это работающий пар
ламент в составе 400—500 че
ловек. Раз республики стали 
самостоятельными — они впра
ве решать свои проблемы 
сами, и, видимо, союзный 
парламент нужно формиро
вать путем делегирования ту
да их представителей.

А вот кого направлять ра
ботать в парламент — это во
прос неоднозначный, потому 
что время переходное, пери
од бурных перемен и преоб
разований. В будущем должен 
быть постоянно действующий 
парламент, где должны нахо
диться специалисты высокого 
класса — юристы, экономис
ты, социологи, психологи. Это 
безусловно — и отрицать это 
было бы нелепо!

Что же касается сегодняш
него времени — я сверял 
свою точку зрения со многи
ми специалистами и ' нашел 
поддержку в том, что сегод
ня представительство различ
ных слоев населения пока не
обходимо. На сегодня! Я ду
маю, если мерять сроками 
депутатства, то один-два срока 
мы должны этого принципа 
— представительства по клас
сам — придерживаться.

Почему по классам, а точ
нее — по категориям? Пото
му что активно идет расслое
ние общества по партиям, 
движениям, интересам — и 
их выражать кому-то и отстаи
вать необходимо. Рождается 
сегодня и рабочее движение. 
Почему «рождается»? Потому 
что до сих пор о нем гово
рили, но его не было. А сей
час оно есть — это подтверж
дает Кузбасс, создание рабо
чих ассоциаций. И, конечно, 
на следующих выборах они 
будут неизбежно выдвигать 
своих представителей. Неиз
бежно! Потому что неверие 
кому-то чужому, несовершен
ство Закона о выборах, не 
позволяющего оценить канди
дата по достоинству, как сле
дует познакомиться с ним — 
заставляет проталкивать «сво
его».

— Но есть ведь фигуры, 
типа Ельцина, которые устраи
вают почти всех, кем бы че
ловек ни работал...

— Да, но, к сожалению, та
ких фигур у нас немного! Вы
боры это показали.

— Я имею в виду, что пред

ГОСПОЖА МИНИСТЕРША
В ближайшее время парламент России должен утвердить ми

нистра обороны РСФСР. Пона известен один — и то неофициаль
ный — кандидат на эту должность. Это Татьяна КОРЯГИНА, на
родный депутат России, доктор экономических наук.

— Ко мне обратились представители общественной организа
ции «Щит», и. в принципе, я готова дать согласие стать кандида
том в министры. Но никто официально ко мне не обращался: ви
димо. информация, прошедшая в печати, была неожиданностью и 
для Ельцина, и для Силаева.

— Вы считаете себя хорошо знакомой с проблемами армии?
— Я не могу говорить о глубоком знакомстве с этими вопроса

ми. Мой экономический опыт может пригодиться в вопросах кон
версии и при решении социальных проблем. Лично я считаю, что 
главой военного ведомства может быть только гражданский че
ловек. Я не военнообязанная — в нашем институте не было воен
ной кафедры.

— Вы знаете, чем займетесь в случае назначения?
— Первую неделю я постаралась бы заняться проблемой, о ко

торой я знаю от солдатских матерей. — предотвращением Пре
ступлений внутри армии. Затем выступила бы за профессиональ
ную армию с полной гарантией социальной защищенности уволь
няемых и всех, кто остается служить. . .

— Против вас было возбуждено уголовное дело по статье, ка
рающей за оскорбление Президента. Что с делом сейчас?

— Я получила извещение, что оно прекращено. Конечно, если 
меня назначат министром, я буду обязана сложить свой мандат, 
лишиться депутатской неприкосновенности. Тогда дело снова за
ведут.?. Что ж. пусть попробуют посадить за оскорбление Пре
зидента министра обороны.

Г. УРУШАДЗЕ.
(«Смена». .Ленинград).

В выпуске «Мир сегодня»:
» «Шведский опыт» — без 
иллюзии.
» О творчестве актрисы Ким 
Бэссинжер.
ф Иракцы под Ригой.

ставлять интересы рабочих 
должен необязательно выхо
дец из их среды...

— Конечно, нет! Но система 
не позволяет человеку рас
крыться. Только в краткий 
период предвыборной борь
бы он и раскрывается, если 
успевает.

— Андрей Андреевич, а 
вообще может получиться хо
роший парламентарий или по
литик из человека «от стан
ка»!

— Этот вопрос я задавал 
многим нашим ученым, в том 
числе — и парламентариям, на 
что получил ответ: 80 процен
тов сидящих в Верховном 
Совете — это бывшие рабо
чие. Меня, честно говоря, 
этот вопрос не очень удовлет
воряет. Я считаю, если рабо
чего оторвали от станка и по
садили в Верховный Совет, 
это не парламентарий, ко
нечно же. Нужно время — 
3—4 года, может быть, чтоб 
стать таковым. Нужна серьез
ная подготовка. Я как раз бе
седовал на эту тему с ректо
ром Свердловской высшей 
партийной школы Виктором 
Михайловичем Самковым. Это 
неординарный человек, и он 
мне сказал, что партия долж
на отказаться от монополии 
на обучение кадров, и тогда 
ВПШ сможет готовить парал
лельно и депутатов различно
го уровня.

— А нет у вас опасения, 
что таким образом предпри
нимается попытка спасти от 
безработицы саму ВПШ! Мо
жет ведь выясниться, что с 
отстранением партии от вла
сти не нужна и ВПШ...

— Нет, такого опасения не 
возникло. Кроме того, Сам- 
ков поддерживает Демокра
тическую платформу в КПСС.

Готовя это интервью, я, ко- 
нечно же, был далек от мыс
ли как-то унизить Андрея 
Захарова, а в его лице — 
весь отечественный пролета
риат. Тем более, что не в про
летариате, собственно говоря, 
дело. А дело в нашем под
ходе к кадровым вопросам, 
когда партийность считалась 
условием для освоения лю
бой должности и таким обра
зом подменяла компетент
ность, когда пролетариат бла
годаря бешеным темпам «ин
дустриализации» рекрутиро
вался из невежественных 
крестьян без необходимой пе
реподготовки, а инженерно- 
техническая «интеллигенция» 
благодаря массовому «ликбе
зу» — из недоученных рабо
чих и т. д. и т. п Вот откуда 
чернобыли, семипалатински, 
проекты переброса рек и вы
сушивания морей. Не Маркс, 
не Энгельс, не Ленин этим 
занимались, а наши отцы и 
деды и мы сами. И теперь 
вот с завидной энергией ищем 
корни нашей некомпетентно
сти, бескультурья в «социа
лизме». Не там ищем. А как 
считает читатель!

С. МАТЮХИН.

ф Возрождаем Демидовский 
фонд.
Ф Греческий дирижер в 
Свердловской филармонии.
ф «В свободную минутку».
ф Реклама и объявления.
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чНДСМСНУ!
Внимание: проблема

КАК ДРЕВЕСНАЯ ПЛИТА
ПОНАДЕЛАЛА

Кто из нас не мечтает о новой, благоустроенной квартире, а 
когда наступает долгожданный момент новоселья, не мечется по 
городу в поисках новой мебели.

Но если все ваши мечты реализовались, все-таки не спешите

ВРЕДА
радоваться. И при первых же проявлениях недомоганий у кого- 
либо из вашей семьи бейте тревогу. Очень не хотелось бы омра
чать праздник новоселов столь невеселыми прогнозами, но про
блема эта, увы, существует.

На днях в редакцию газеты 
«На смену!» обратились сту
денты Свердловского юриди
ческого института. Их ново- 
селье в помещении нового 
здания в Заречном районе 
было отмечено ухудшением 
состояния находящихся там 
преподавателей и студентов. 
Проявлялись головные боли, 
повышенная утомляемость. Ре
шили было, что повинен в этом 
находящийся по соседству 
Верх-Исетский завод. Вызвали 
комиссию для проверки...

Рассказывает главный врач 
санэпидемстанции Верх-Исет- 
ского района В. Н. ТУРЧЕНКО:

—г Когда наша комиссия 
провела исследования, было 
установлено: повышенный
фон фенола, формальдегида 
— налицо, В некоторых ауди
ториях в воздушной среде со
держание фенола было в 296 
раз (!) выше предельно допус
тимой концентрации. Чем это 
чревато? Прежде всего фе
нол, формальдегиды оказыва
ют воздействие на централь
ную нервную систему, желу
дочно-кишечный тракт, обла
дают мутагенным и эмбрио- 
токсическим действием, ока
зывают губительное действие 
на будущие поколения, вызы
вают аллергию, повышенную 
утомляемость, частые простуд
ные заболевания и т. д.

В здании юридического ин
ститута причиной повышенно

го фона ядоотравляющих 
веществ оказалась новая ме
бель, изготовленная из дре
весно-стружечных плит (ДСП), 
разработанных и рекомендо
ванных в производство Казан
ским химико-технологическим 
институтом. Только она дава
ла превышение концентрации 
фенола в 74 раза. Сюда же 
следует отнести перегородки 
помещения, сделанные из 
гипсо-волокнистых плит, а 
внутри для звукоизоляции ис
пользовалась минераловатная 
плита.

Использовать минераловат
ную плиту и непокрытые по 
особой технологии ДСП за
прещено Министерством здра
воохранения СССР еще в 
1985 году, но тем не менее 
их используют до 'сего дня. 
По всей стране деревообраба
тывающие заводы — Нижнета
гильский, Алапаевский, Челя
бинский, Курганский, Новго
родский и другие —- в три сме
ны выпускают ДСП для строи
тельства. А на мебельных 
фабриках нет даже выходного 
контроля продукции. Вот и 
дает наша мебель такой ядо
витый фон, несмотря на по
крытие голых ДСП лаком и 
краской, которыми предусмот
рено «тормозить» выход фе
нола, формальдегидов в воз
дух.

Возвращаясь к событиям в 
юридическом институте. При

первой проверке мы обнару
жили в 51 раз превышение по 
фенолу, формальдегиду. Пос
ле выноса из аудиторий мебе
ли и ДСП, из которых были 
сделаны перегородки, фон 
значительно снизился.

Сегодня ситуация в юриди
ческом институте, к счастью, 
нормализуется.

Для справки: импортная пли
та в отличие от нашей превы
шает предельно допустимые 
концентрации по фенолу, фор
мальдегиду всего в 3—4 раза.

Рассказывает Л. М. ПЕ
ТИН. Токсикологическая лабо
ратория санэпидемстанции 
Свердловской области.

— Существует закономер
ность: чем выше температура 
в помещении, тем активнее 
фенол, формальдегиды вы
деляются в воздух, А ведь 
некоторые строительные орга
низации умудряются древесно
стружечными плитами закры
вать батареи!

Минераловатные плиты пока 
разрешены как звукоизолиру
ющий материал между под
валом и первым этажом, меж
ду чердаком и последним 
этажом, но мы знаем, что и 
это наносит вред здоровью 
людей.

Часто нам приходится ло
вить строителей за руку. И 
немудрено, ведь за постанов
ление заместителя главного 
санитарного врача СССР А. М.

Склярова (от 5 октября 1989 г.), 
которое запрещает с 1 янва
ря 1990 года применение кар- 
бамидоформальдегидных смол 
в производстве полимерных 
строительных материалов для 
изготовления ДСП, ДВП и 
минераловатных плит, строи
тели ответственности не несут. 
Ответственность за выполне
ние этого постановления воз
ложена на заместителя ми
нистра химической и нефте
перерабатывающей промыш
ленности СССР, заместителя 
министра лесной промышлен
ности СССР, заместителя 
председателя Госагропрома 
РСФСР. А мы так часто бьем
ся именно со строителями. 
Вот вам и еще одна проблема.

Рассказывает зам. началь
ника управления по вопросам 
снабжения треста «Свердловск- 
гражданстрой» Ю. С. МЕЩЕ
РЯКОВ:

— Да, мы применяем ДСП 
в строительстве. Стенные шка
фы, мебель — все изготовля
ется из ДСП. Из цельного де
рева сегодня не делают ни
чего. Раньше и полы стелили 
из ДСП. Сейчас запретили. Мы 
знаем о превышении концен
трации фенола. В кабинете 
нашего управляюще-го фон 
фенола и формальдегида в 
12 раз выше нормы.

Это проблема. Но если за
претить ДСП и минплиту . — 
встанут все строительство и

мебельная промышленность. 
Если ДСП покрыть лаком или 
краской, процент выделения 
фенола, формальдегида рез
ко сокращается, но бывают 
случаи, когда мы в строитель
стве применяем голые ДСП.

И какой же все-таки выход 
из создавшейся ситуации?

Еще раз обращаемся к Тур
ченко.

— Санэпидстанция следит за 
тем, чтобы при строительстве 
детских учреждений, больниц 
ДСП не применяли. А при 
строительстве жилых домов 
на это совсем недавно вни
мания не обращали. Одним 
из первых случаев тревоги в 
Свердловске была жалоба ра
ботников магазина «Подпис
ные издания» на улице Хохря
кова, где после наших прове
рок было установлено превы
шение норм фенола, фор
мальдегид! в 98 раз. Источ
ник — плита. Однако эта пли
та применяется в строитель
стве и сегодня. Что далеко за 
примером ходить? В моем ра
бочем кабинете из-за мебели 
выделение фенола и фор
мальдегида выше предельно 
допустимой концентрации в 
несколько десятков раз. Надо 
заменять мебель, но пока, 
увы, нечем.

Минераловатные плиты 
не должны применяться в 
строящихся учреждениях соц
культбыта. По применению 
ДСП существует определен
ная методика. Плиты необхо
димо покрывать лаком. Но 
технология эта несовершенна, 
либо она неверно выполня
ется. Сегодня и крашеные 
ДСП, к сожалению, дают фон, 
который только со временем 
уменьшается. Как от этого из
бавиться? На этот вопрос нам 
должны ответить представи
тели химической промышлен
ности.

М. РОМАНОВА.
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«ПРЕОДОЛЕНИЕ» - 
ЖУРНАЛ
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

В Госкомпечать СССР по
ступила заявка ня регистоа- 
пию журнала «ПРЕОДОЛЕ
НИЕ* — для людей с огра
ниченными функциями, гово
ря Обыденным языком — 
для инвалидов. Корреспон
дент ИАН попросил ответить 
на несколько вопросов авто
ра заявки московского «vn- 
нялистя Владимира КАЛИ
НИЧЕВА.

—• Как вы пришли к мыс
ли создать такой журнал?

— Идея, что называется, 
витала в воздухе. Наше об- 
шество многие десятилетия 
старалось не замечать, что 
рядом со здоровыми людь
ми. которые, кстати, тоже 
чувствуют в нашей системе 
свою неполноценность, жи- 
BVT такие, которым еще 
труднее реализовать себя в 
жизни. Они лишены возмож
ности активного в ней уча
стия. Это люди разного воз
раста. часто наделенные не
малыми способностями, ко
торые в силу сложившейся 
сопиальной обстановки оста
лись «невостребованными» 
обществом. Кроме Своей не
защищенности в государстве, 
они разобщены. утратили 
возможность общаться друг 
с другом. В этом драматич
ность их жизни. Журнал мо
жет в какой-то степени за
щитить и сплотить их, рас
сказать об нх заботах, по
мочь преодолеть белу, воз- 
ролить'-я к активной жизни.

—- Что это будет за жур
нал? Кто его будет издавать?

— «Преодоление* рассчи
тан на самую широкую ауди
торию, Он будет с цветными 
и черно-белыми иллюстраци
ями. рубрики — от общест
венно значимых До сугубо 
личных. Предполагаемый 
объем — 40 полос традици
онного европейского форма
та. Планируем выпускать 
его для начала раз в два ме
сяца- типажом не менее 300 
тысяч. Издаваться он будет 
в Москве, учредитель — 
центр «Эрудиция — содей
ствие—просвещение* (ЭСП) 
Всесоюзного гуманитарного 
фонда им. А. С. Пушкина.

— Мне кажется, начиная 
такое благородное дело, вы 
вправе рассчитывать на под
держку общественности...

—Вез этой поддержки 
журнал «Преодоление» об
речен. Мы все сейчас дер
жим- экзамен на человеч
ность. Наша немногочислен
ная группа журналистов на
деется на помощь народных 
депутатов, для которых сло
ва «гуманизм» и «милосер
дие» не только пропуск к 
общественной трибуне. Нам 
необходимо содействие госу
дарственных и общественных 
организаций, церкви. Мы 
приглашаем к сотрудничест
ву будущих читателей, среди 
которых немало творчески 
одаренных людей — поэтов, 
писателей, художников, жур
налистов.

— Спасибо за беседу. Же
лаю удачи!

Контактный телефон: 
333-08-80, Калиничев Вла
димир Александрович.

Расчетный счет: Транс- 
экспобанн. 700013. Москва. 
МГУ ГВ СССР, МФО 
201791, р/сч 161829 ВГФ. 
Центр • ЭСП, «Преодоле
ние».

Ю. ЛЕОНОВ. 
(ИАН).

Все больше и больше лю
дей понимают что милосер
дие — это признак цивили
зованного общества. Они де- СТАРТЫ МИЛОСЕРДИЯ

ЛЕНИНГРАД- Депутатская комиссия Леи- 
совета по промышленности решила создать 
биржу труда — территориальное управление 
по труду и занятости, представляющее собой 
сеть государственных районных и межрайон
ных центров в городе и области. Помимо тру
доустройства, по замыслам создателей этой 
концепции, управление займется анализом 
рынка занятости, прогнозом масштабов безра
ботицы, организацией подготовки и перепод
готовки кадров. В составе его предполагается 
иметь и хозрасчетные звенья — центры со
циально-трудовой реабилитации, малые пред
приятия с рабочими местами для инвалидов и 
подростков.

Управление по труду и социальным вопро
сам Лсноблгорисполкомов уже сегодня взяло 
на себя и выполняет часть функций биржи 
труда. В его структуре действует центр по 
трудоустройству, переобучению и профориен
тации населения, где опытные специалисты, в

числе которых — социологи, психологи и кад
ровики, заняты проблемой обеспечения нужда
ющихся в рабочих местах. С этой целью в 
каждом районе созданы отделения центра, ку
да могут обратиться все, кто по тем или иным 
причинам подыскивает работу или хочет по
менять се. В банке данных, заложенных в 
ЭВМ, — более 120 тысяч вакансий. Трудоуст
ройство, которое предоставляется бесплатно, 
занимает здесь считанные минуты: обратив
шиеся получают направления в отделы кадров 
предприятий и учреждений, где требуются ра
бочие, служащие, специалисты.

ПА СНИМКАХ: отделение центра по тру
доустройству, переобучению и профориента
ции населения Ленинского района города. 
Пока еще здесь не многолюдно. По надолго 
ли?.. Выписывается еще одно извещение о 
направлении на работу...

Фотохроника ТАСС.
лом начинают помогать 
дям, к которым судьба 
залась неласковой. Вот 
нашей области стараются 
лать для инвалидов все, 
в силах, чтобы помочь
жйть полнокровной 
ресной жизнью.

В субботу в новом 
но-оздоровительпом

лю- 
ока- 
п в 
сде-
что 
им

и инте-

спортив- 
ком илек-

се Свердловского оптико-меха
нического завода «Луч» со
стоялась II Спартакиада ин
валидов. По сравнению с 
прошлогодней, в которой при- 
пималп участие лишь спорт
смены пашей области, па ньг 
нешнюю приехали гости из 
многих областей России. Б со
ревпованиях
команды из

участвовали 
Хабаровского

края, Курганской, Иркутской, 
Кемеровской, Челябинской об-
ластей, Северной Осетии 
Татарстана.

Кто же организовал 
праздник? Прежде всего

этот
хо-

чется отмстить инициаторов 
проведения спартакиады: об
ластной совет профсоюзов 
(в частности, его инструкто
ры по делам инвалидов Татья
ну Александровну Гаврпло-

ву), а также спонсоров ме-
ропрпятия — ( 
дия, областной

фоид милосер-
отдел

алыюго обеспечения,
соци- 

обком
комсомола, производственное 
объединение «Оптико-механи
ческий завод» который бес
платно предоставил новый 
прекрасно оборудованный 
комплекс, состоящий из не
скольких секторов. Огромный 
спортивный зал имеет волей
больную площадку, беговые 
дорожки, теннисный корт 
и т. д. Все это позволило про
вести несколько видов состя
заний одновременно.

Душой Соревнований стал
'директор 
Рашидович

комплекса Рафаил
Ка рманов.

лидам предоставили
Инва- 

т рапс-
порт. Хозяева бесплатно обо
рудовали комплекс специаль-
но 
для
ках 
ни,

для этих соревнований: 
передвижения на коляс- 
были установлены сход- 
а для игры в волейбол

со всех сторон натянута сот
ка, чтобы не тратить время
па поиски мяча.

И вот все участники вышли 
на парад. Гимнастки в крас
ных костюмах (это питомцы

специнтериата № 31 Сверд
ловска) показали гимнасти
ческий танец. Самая юная 
спортсменка преподнесла ор
ган и затор а м хлеб-соль и за
дорно станцевала под русские 
напевы.

Хотелось бы немного ска
зать и о самих коллективах. 
Например, Челябинск прислал 
команду, состоящую из три
надцати человек, каждый из 
которых был поставлен на 
свой вид спорта. Десять 
спортсменов этой команды 
специализировались на волей
боле, теннисе, легкой атлети
ке, два человека участвовали 
в гонках на колясках, один — 
в тяжелой атлетике.

Старты милосердия. Про
сыпается душа паша от мно- 
голетней спячки, открывает
ся навстречу нуждающимся 
в участии, теплоте.

— Толькр в одной Сверд
ловской области, — сказал 
Александр Михайлович Пер
мяков. — более ста тысяч ин
валидов с поражением опор
но-двигательного аппарата. 
Хотелось бы, чтобы они жили 
полной событий жизнью.

нужно помогать им самим 
быть в центре этих событий, 
участвовать вот в таких спар
такиадах, как эта. Нужно сде
лать так, чтобы они чувство
вали, что о них всегда пом
нят и заботятся. В следующем 
году планируется очередная 
с п а р т а к и а да и и ва л и до в.

А теперь несколько слов о 
результатах соревнований.

На волейбольной площадке 
победили спортсмены из Се
верной Осетии. Второе место 
— у свердловчан, третье — 
у команды «Вита» из Иркут
ска.

В других видах (стрельба 
из пневматической винтовки, 
тяжелая атлетика, настоль
ный теннис, прыжки в дли
ну и т. д. победителями ста
ли Л. Чудинова (Каменск 
Уральский), И. Галл-Саваль- 
ский (Иркутск), Е. Колычков 
(Кемерово), С. Буренин (Ха
баровск). И. Ворожищев 
(Нпж-япп Тагил), Л. Кузнецо
ва и другие.

Л. АНИЩЕНКО, 
ученица 11 класса 

школы № 85.
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Возвращаясь к напечатанному
Уже более трех десятков 

тий той роковой зимы 1959
лет отделяет наше время от собы- 

гола. когда ранним февральским ут-
ром на склоне горы Холат-Сяхл, что находится в верховьях ре. 
ки Лозьвы, погибла группа туристов Уральского политехническо
го института, которую вел в последнее путешествие Игорь Дят
лов. Об этом «На смену!» подробно рассказывала в июле с. г.
в материале «Свидание с «горой

П ТОМ же феврале наша

мертвецов».

Наблюдение старта космиче
ской ракеты в то время можно 
было только описать словесно. 
А сравнить его с чем-то уже 
известным не было возможно
сти: в те времена запуски ра
кет в космос по телевидению 
еще не показывали. Когда же 
через несколько лет на экра
не телевизора я увидел запуск

ненный вихрь. Но толщина его 
не слишком велика. Если быст
ро унести ноги, то, может 
быть, еще удастся избежать 
соприкосновения с этим огнен
ным столбом. Крик. Остальные 
начинают вылезать из палат
ки. Последние, для ускорения, 
разрезают палатку ножом из
нутри. Но огненный вихрь уже

дования Луны. 2 января 1959 
г. был запущен космический 
аппарат «Луна-1». И вдруг по
чему-то аппараты «Луна-2» и 
«Луна-3» задержались: их за
пуск был произведен лишь в 
сентябре и октябре того же го
да, через восемь (!) месяцев. 
Это не соответствовало под
ходу С. П. Королева, как глав-

туристская 
вершила

группа
поход

оне, 
дия.
нас

где 
С

разделяло

произошла 
группой

времени и 50
10 

км

в рай- 
траге- 

Дятлова

стоянию. Когда мы 
свой поход, то
встречный

дней во 
по рас-

закончили 
первый же

поинтересовался:
«Не вас ли разыскивают?». Ек
нуло сердце: «Беда случи
лась». Телефонный звонок в 
Свердловск подтвердил худ
шее. И наша группа тотчас же 
уехала в Ивдель, где полме
сяца участвовала в поисковых 
работах. К месту трагедии, в 
горы, нас забросил первый
рейс вертолета. За
шие годы сотни раз
рал я различные

прошед- 
переби-

версии слу-
чившегося. Время поставляло 
дополнительные данные и све
дения. И через несколько лет 
после трагедии у меня сложи-
лось однозначное мнение 
причинах гибели туристов.

Некоторые толкователи 
событий считают, что в | 
оне палатки туристов i 
изошел какой-то взрыв.

тех 
рай- 
про- 
Да-

же говорят об испытании 
военного оружия. Но при лю
бом взрыве обязана быть воз
душная волна. Отсутствие же 
последней подтверждается це
лым рядом фактов. Все вещи 
лежат в палатке. Камни на 
склоне не осыпались. На гра
нице леса не были поврежде
ны даже маленькие кустики, 
на которых каждая веточка, ка
ждая иголочка были на своих
местах. Наконец, взрыв это
разовое происшествие. После 
взрыва не обязательно срочно 
убегать.

Другие в своих пояснениях 
доходят даже до атомного 
микровзрыва, используя в сво
их доводах факт о наличии ра
диоактивности на двух-трех ве
щах из одежды погибших. Но 
это ложная версия. Никаких 
следов взрыва, тем более 
атомного, на месте трагедии 
не обнаружено. А следы ра
диоактивности найдены толь
ко на вещах, принадлежащих

РАКЕТА
Ю. Кривонищенко, который ра
ботал на захоронении отходов 
атомного производства на пе
чально известном предприя
тии Челябинск-40. Именно с 
промышленного производства 
и принес он радиоактивность 
на своих вещах. Об этом нам и 
тогда уже было известно. Вещи, 
на которых была обнаружена 
радиоактивность, находились на 
нескольких погибших. Но все 
они принадлежали одному 
Ю. Кривонищенко и были сня
ты с него после его гибели. 
Если бы на месте трагедии 
было резкое повышение ради- 
оактизного фона, то это бы от
разилось на всех вещах, всех 
туристов, без исключения.

Думается, этим грозным Неч
то была неудачно стартовав
шая космическая ракета. Если 
ракета не могла развить необ
ходимую скорость, то она как
бы зависала на 
уровне над землей.

ненотором

выработается топливо.
Пока не 

С дру
гой стороны, если двигатели в 
знаменитой «связке» С. П. Ко
ролева работают несинхронно, 
да к тому же включились в ра
боту рулевые двигатели, то ра
кета может иметь боковой 
дрейф и двигаться параллель
но -земной поверхности. Такой 
вариант неудачного запуска 
ракеты и мог привести к траек
тории ее полета, пролегающей 
над Северным Уралом. Один из 
этих неудачных запусков я 
сам наблюдал 17 февраля 1959 
года на Северном Урале в вер

реки Вижай, всего
в 50 км от места гибели турис
тов. Это произошло ранним ут
ром. в темноте. В таких усло
виях определить направление 
движения ракеты чрезвычайно 
сложно. Я оцениваю его — с 
юга на север и с юго-востока
на северо-запад. Это. в свое
время. казалось мне очень сим
птоматичным: наводил на
мысль район космодрома Бай
конур Направление запусков 
космических ракет в те годы 
было\ именно таким. Достаточ
но вспомнить, что неудачное 
приземление А. Леонова и 
П. Беляева произошло s Перм- 
счей области, по земным мер
кам рядом с Северным Уралом.

ПРИЧИНА ТРАГЕДИИ?
...... .. Ill 11II ШИН

ракеты на космодроме, то сра
зу признал при взгляде снизу 
то, что наблюдал далеким фев
ральским утром. Округлый яр
кий фон. В середине более 
яркое сочное свечение. Мер
цающий характер цветовых от
тенков. Движение газовых по
токов. Все, абсолютно все сов
падало в облике виденного 
тогда и на экране. После это
го сомнения отпали. 17 февра
ля мы видели неудачный за
пуск космической ракеты. Та
кой же неудачный запуск на
блюдали и участники поиско
вых работ на реке Ауспии 31 
марта 1959 года, когда ракета 
прошла по такому же маршру
ту, что и 17 февраля. С боль
шой долей вероятности мож
но предположить, что и 2 фев
раля, во время трагедии, по 
такой же траектории пролете
ла также неудачно стартовав
шая космическая ракета. Доку
ментальные сведения о ее на
блюдении отсутствуют. А глу
хие слухи о ней были. Веро
ятно, условия для наблюдения 
2 февраля выдались плохими 
— небо заволокли тучи.

ЖЕ ракета испугала 
Ч тогда туристов? Можно 
’полагать, что при пере

лете через Уральские горы 
она опустилась достаточно ни
зко. Поток высокотемператур
ных газов, с большой скоро
стью истекающих из сопел ре
активных двигателей ракеты, 
имея значительную длину, ве
роятно, достигал земной по
верхности. Особенно, если 
учесть, что палатка стояла вы
соко на склоне горы, примерно 
на 200—300 м выше границы 

♦ леса. Поэтому весьма вероят
на следующая ситуация. Кто- 
то из туристов вышел из па
латки и увидел, что прямо на 
них двигается светящийся ог-

накрыл их. Он лизнул их кончи
ком своего хвоста. Темпера
тура газов в конце газо
вой струи нс настолько ве
лика, чтобы обжечь. Но свето
вое излучение ядра газовой 
струи ослепило их на некото
рое время. А потеряв зрение, 
туристы на ощупь, отыскали 
друг друга и побежали вниз, 
подозревая, что огненный вихрь 
может повториться.

Примерно тан могли проис
ходить события в то трагиче
ское утро. И никакого взрыва. 
Никакой радиации. При таком 
стечении обстоятельств стано
вится понятным и необычный 
цвет открытых /незащищенных 
одеждой) частей тела погиб
ших — темно-фиолетово-брон
зовый, как результат воздейст
вия светового облучения. К со
жалению, п заключении меди
цинской экспертизы отсутству
ют какие-~ибо соображения по 
этому вопросу. Наличие травм 
у трех-четырех погибших объ
ясняется ушибами о многочис
ленные камни при падениях во 
время спуска по склону. Паде
ние на бегу — все равно, что 
наезд автомашины на стояще
го человека. Сильные трае*мы 
неминуемы...

Почему в районе бедствия 
нет никаких видимых следов 
паденил ракеты? А она здесь 
и не падала! Она прошла выше 
гор. И только немного косну
лась газовой струей склона го
ры. Но это касание стало ката
строфой для туристов. А сама 
ракета перелетела через Ураль
ские горы и упала, скорее все
го, где-то далеко ст моста тра
гедии. Вот почему в районе 
бедствия и не осталось ника
ких вещественных следов от 
реальной ракеты.

Таким образом, думается, 
не стихийная сила, как это ут
верждает следствие, а реаль
ная космическая ракета стала 
причиною гибели туристов на 
склоне горы Холат-Сяхл, Имен
но в 1959 году в Советском 
Союзе началась интенсивная 
серия запусков космических ап
паратов по программе иссле-

ного конструктора, к изготов
лению и запуску космических 
аппаратов. Достаточно вспом
нить 1957 год, когда в авгу
сте, октябре и ноябре была 
произведем серия запусков» 
приведшая к появлению пер
вых искусственных спутников 
Земли. Затем в 1960-м — серия 
из тех же запусков космичес
ких кораблей «Восток» в бес
пилотной модификации (май, 
август и декабрь). Наконец, в 
1961-м — серия, в результате 
которой в космосе побывал 
Ю. Гагарин: два запуска, в мар
те и один, завершающий, в ап
реле. Любил С. П. Королев 
«троицу». А вот в 1959 году в 
серии произошел большой раз
рыв во времени. Почему? Ду
мается, это не случайность. 
Можно полагать, что в проме
жуток между январем и сен
тябрем 1959 года были произ
ведены еще запуски космичес
ких ракет, но несколько дру
гой конструкции. Кому-то 
очень хотелось запустить их 
поскорее. Действительно, ре
альные события дают нам но
вую тройку — 2 и 17 февраля 
и 31 марта. И все три запуска 
— неудачны. Вот и потребова
лось С. П. Королеву время 
для размышлений, после чего 
и была продолжена лун-ная се
рия, начатая еще в январе. Бы
ли ли неудачные запуски кос
мических ракет на Байконуре? 
Да, были. Об этом в годы 
гласности появились упомина
ния (см., например, статью 
С. Лескова «Как мы не слета
ли на Луну» в газете «Извес
тия» за 19 августа 1989 г.). Поэ
тому вполне вероятно, что фе- 
вральско - мартовские запус
ки 1959 года — это серия, све
дения о которой до сих пор 
остаются секретными: о них 
все еще ничего не рассказано.

ЗДЕСЬ нельзя пройти ми
мо и того факта, что в 
конце января и начале 
февраля 1959 года проходил 

XXI съезд КПСС. Трое высту
пающих на нем говорили о 
космических ракетах. И. В. 
Курчатов коротко, в одной фра
зе, оценил запуск космическо
го аппарата по направлению 
к Луне подвигом, произведен
ным незадолго перед съездом 
2 января 1959 г. Министр обо
роны Р. Я. Малиновский около 
четверти своего выступления 
посвятил ракетам. А замести
тель Председателя Совмина 
СССР Д. Ф. Устинов, в то вре
мя курировавший космические 
вопросы, уделил ракетам бо
лее половины своего выступ
ления. Симптоматичным пред
ставляется тот факт, что все 
эти три выступления, как по 
взмаху чьей-то «дирижерской» 
руки, были зачитаны 3 и 4 фе
враля. Не ждал ли политиче
ский «дирижер» сообщения о 
«новом подвиге в космическом 
исследовании» —- отрапорто
вать съезду, что в ту пору уже 
стало политической модой? Не
удача с запуском 2 февраля, 
вероятно, несколько охладила 
пыл ораторов. Тем не менее 
в речах маршала и совминов
ского сотрудника звучал бара
банный бой непрерывных побед 
и успехов. Эти два выступле
ния резко расходились с заме
чаниями маршала артиллерии 
М. И. Неделина, который, 
встречаясь на этом съезде с 
И. Курчатовым, С. Королевым 
и В. Глушко, выглядел весьма 
озабоченным и серьезным: 
«...почивать на лаврах не бу
дем. Нельзя. Время не то, са
ми знаете...» Об этом разгово
ре упоминается в одной из 
книг, посвященных С. П. Ко
ролеву. Отметим, именно 
М. И. Неделину по должности 
подчинялись космические ра
боты в области вооруже
ния. Кроме того, он был 
на съезде представителем 
Свердловской партийной орга
низации. Вполне возможно, что 
он обсуждал с учеными не
удачный запуск ракеты 2 фев
раля 1959 года. Кстати, позд
нее М. И. Неделин погиб на 
космодроме при неудачном за
пуске ракеты. Можно пола
гать, что кому-то из высоко
поставленных руководителей 
(скорее всего Д, Устинову) 
очень хотелось приурочить 
«новую победу в космосе» 
именно ко времени проведения

XXI съезда КПСС. Поэтому, ве
роятно, и спешили с запуском 
ракет новой серии. Но, к со
жалению, все три запуска но
вой серии были неудачными. 
И о них просто нигде не вспо
минали, как будто их и не 
было...

За прошедшие годы я обра
щался с письмами во многие 
инстанции и к отдельным ли
цам с единственным вопросом: 
«Были ли неудачные запуски 
ракет 2 и 17 февраля и 31 
марта 1959 года?».

Но ни на одно свое письмо я 
не получил ответа. Не ответил 
ни один из более чем двадца и 
моих адресатов. Думается, 
окончательную точку в моей 
версии о причине гибели тури
стов может поставить беспри
страстная документальная ис
тория. В архивах космических 
исследований должны хранить
ся сведения о запусках косми
ческих ракет в феврале—мар
те 1959 года. Какая компетент
ная инстан1Ц.ия сможет дать 
официальную историческую 
справку? Главкосмос? Институт 
космических исследований? Уп
равление космодрома Байко
нур? В любом случае требует
ся исторически реальный ответ 
на мой вопрос...

...Туристы, совершая путе
шествие, медленно продвига
лись по своему маршруту на 
Северном Урале. В то время, 
как они начали свой путь, ра
кету только готовили к пуску. 
Туристы поднимались на пос
ледний свой перевал, а раке
та уже парила кислородными 
струями. Они спали в палатке 
на склоне горы. И только тогда 
ракета стартовала. За несколь
ко минут она преодолела боль
шое расстояние. И надо же 
быть такому совпадению! — 
прошла точно над палаткой 
туристов. О, роковой случай! 
Пересеклись пути группы ту
ристов и космической ракеты. 
Пересеклись с трагическим ис
ходом для людей...

Если моя версия о случив
шемся будет подтверждена 
историческими фактами о не
удачных запусках ракет в те 
три дня, то можно будет счи
тать погибших туристов на Се
верном Урале в 1959 году пер
выми в мире прямыми жерт
вами в истории космических 
исследований от стартовавших 
космических ракет.

В. КАРЕЛИН.
мастер спорта 

по туризму.
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НА СМЕНУ!
I Всесоюзный фестиваль 

изобразительного мастерства кино

Кинооператор

Владимир НАХАБЦЕВ:

В несколько
строк

с ВАШИНГТОН. Сенат 
конгресса США 96 голо
сами против трех принял 
резолюцию, в которой вы
ражается поддержка де
ятельности американской 
администрации в урегу
лировании кризисной си
туации в зоне Персидско
го залива. Этот документ 
не носит обязательного 
для исполнительной власти 
характера и не нуждается 
в утверждении президен
том США.
® МАНАГУА. Правитель
ство Никарагуа согла
силось выполнить требо
вания Сандинистского 
фронта национального ос
вобождения (СФНО) о 
координации своей эконо
мической политики с на
ходящимися под контро
лем СФНО профсоюзами. 
Как заявил на состоявшей
ся здесь пресс-конференции 
лидер СФНО Даниэль Ор
тега, правительство рес
публики делает позитив-' 
ные шаги в пользу созда

ния условий .для достиже
ния подлинного националь
ного согласия и «демон
стрирует свое намерение 
двигаться вперед для удо
влетворения требований» 
трудящихся.
0 БУХАРЕСТ. В военном 
трибунале румынской сто
лицы продолжился судеб
ный процесс над 23 
бывшими представителя
ми высшего государствен
ного и политического ру
ководства Румынии. Они 
обвиняются в геноциде 
против собственного наро
да и поддержке решений 
Чаушеску вооруженным 
путем подавить выступле
ния манифестантов в дека
бре прошлого года.
Ф БУДАПЕШТ. Сообщения 
о росте цен на продукты 
питания стали уже при
вычными для населения 
Венгрии. На упаковках 
масла, молока, сахара и 
других пищевых продук
тов в венгерских магази
нах буквально каждый ме
сяц продавцы сами накле
ивают ярлычки с постоян
но меняющимися цифрами. 
Таковы приметы сегодня
шнего дня в Венгрии.

Ким БЭССИНЖЕР:

ПОЛНА ЖЕЛАНЬЯ И ЛЮБВН
Некоторые сравнивают ее с 

Мэрилин Монро, с Мэрил 
Стрип. Ким имеет что-то от 
них обеих: от одной—наив
ное отношение к собственной 
красоте, сводящей с ума сто
льких мужчин, от другой — 
те качества актрисы, которые 
ценят и уважают в Голливуде. 
Сегодня одна из ведущих фо 
томоделей США, Ким демо
нстрирует одежду известных 
фирм, снимается в кино и са
ма собирается производить 
фильмы.

—Я агрессивна по характе
ру,— считает Ким,— но ниче
го не имею против моих кол
лег и знакомых, с ними я — 
открытый человек. Что каса
ется моей работы, то она мне 
нравится. Но если вы думае
те, что моя красота предна
значена для кино, вы ошибае
тесь. К тому же из-за дурац
ких эротических ролей у меня 
часто портится настроение. Я 
не хотела бы выглядеть наив
ной дурочкой.

Такова одна из «самых го
рячих женщин Америки». Б 
своих фильмах она живет и 
любит, как дикая кошка и как 
маленькая девочка одновре
менно. Газетчики много писа
ли о ней, проводили частые 
параллели с Мэрилин Монро. 
Впрочем, ей это кажется сей
час безразличным. Сегодня 
она — одна из самых попу
лярных киноактрис Голливуда. 
Работы для нее достаточно. 
Одиннадцать фильмов за по
следние десять лет. Это нема
ло. Ведущие режиссеры, та

кие, как Роберт Альтман, Блэк 
Эдварс или Адриан Луне, от
крыли ее для себя.

Ким Бэссинжер из малень
кого городка Атен, что в 
Джорджии... Киношники сде
лали из вздорной Девчонки 
«мегазвезду» и богатейшую 
женщину. 36-летней Ким при
надлежат несколько улиц в 
ее родном поселке, несколь
ко особняков, торговые точ
ки и участок земли площадью 
в 700 гектаров, который она 
купила за 20 миллионов дол
ларов. Здесь она намерена 
устроить свой индустриальный 
парк, студию фильмов, свое
образный «мини-Голливуд», 
Правительство штата поощря
ет деятельность Ким, потому 
что ее затея принесет рабо
ту многим.

Первый фильм — «Девять с 
половиной недель»—сразу 
сделал ее известной. Крити
ки были в восторге. Актрисе 
приходится отвечать на тыся
чи писем поклонников и пок
лонниц. Для этого даже су
ществует специальная служба 
по переписке. Пишут прежде 
всего женщины. Иногда при
ходят и такие: «Я благодарна 
Вам за Ваш фильм, Вы научи
ли меня разным эротично-сек- 
суальным штучкам». Многие 
не понимают, что в личной 
жизни Ким абсолютно не по
хожа на своих экстравагантных 
героинь. Во всяком случае, 
иногда и вот такой славой 
приходится расплачиваться за 
удачную актерскую работу.

(ТАСС)

Семьдесят лет развития по 
собственным социальным и по
литическим схемам привели 
государство Советов в тупик. 
Сегодня вряд ли кто-либо из 
критически мыслящих эконо
мистов и политиков верит в 
возможность еще одного гран
диозного эксперимента. Боль
шинство из них сходится на 
том. что существующие в ми
ре и уже апробированные схе
мы развития могли бы быть 
вполне приемлемы для СССР. 
Наибольшей популярностью 
пользуется, пожалуй, так назы
ваемая «шведская модель со
циализма». или «третий путь».

Так, например, академик 
Аганбегян считает, что социа
листический выбор страной 
был сделан правильно и со
циалистические и социал-демо
кратические формы правления 
наиболее отвечают как интере
сам народов Советского Сою
за, так и интересам экономиче
ского развития. Он полагает, 
что опыт Швеции является то
му достаточным подтвержде
нием: Подобную точку зрения 
разделяет и член Президент
ского совета академик Евге
ний Примаков-

— Нам близки модели и 
идеалы Швеции, — говорит 
Примаков. — Фактически это 
означает, что мы хотим сохра
нять ценности социализма.

Вместе с тем в последнее 
время все чаще и чаще как на 
Западе, так и в СССР на «тре
тий путь» начинают посматри
вать с сомнением. Более того, 
в самой Швеции существую
щая общественно - экономиче
ская система подвергается все 
большей критике.

Экономисты отмечают нача
ло процессов, которые могут 
привести к трансформации 
Швеции из процветающего ев-

ОПЯТЬ ДОРОГОЙ В НИКУДА?
«Шведский опыт» — без иллюзии

«Выбраться 
из «нулевой»

Ситуация
в Персидском заливе

0 В случае, если санкции 
иОН против Ирака не дадут 
результата, война неизбежна, 
заявил президент АРЕ Хосни 
Мубарак. В интервью фран
цузским журналистам египет
ский лидер вновь подтвердил 
приверженность Египта мир
ному решению проблемы, од
нако сказал, что не видит 
альтернативы военному реше
нию вопроса, если санкции 
окажутся неэффективными. 
Мубарак негативно отозвался 
о предложении президента 
Франции Франсуа Миттерана 
провести в Кувейте ^свобод
ные выборы» после вывода 
иракских войск. Египет, отме
тил он, выступает за восста
новление в Кувейте законного 
правительства.

Саудовские и америкаН' 
ские части, размещенные в 
Саудовской Аравии, присту
пили к совместных 
сообщила «Аль-Вафд». В ходе 
учений отрабатываются дей
ствия в условиях применения 
химического оружия.

9 Как заявил командующий 
египетским воинским контин
гентом в Саудовской Аравии 
бригадный генерал Мухаммед 
Али Биляль, вверенные ему 
части полностью подготовле
ны и оснащены всем необхо
димым для ведения боевых 
действий в условиях примене
ния противником химического 
и биологического оружия.
@ Утром 2 октября части 
3-й бронетанковой дивизии во
оруженных сил АРЕ заверши
ла размещение на позициях 
вдоль границы с Кувейтом в 
районе саудовского города 
Хафр аль-Батн, сообщило 
агентство МЕНА. Таким обра
зом, численность египетской 
военной группировки в Са
удовской Аравии достигла 20 
тыс. человек.

Правительство Израиля 
приняло решение раздать на
селению противогазы. Распре
деление, сообщает израиль
ское радио, будет происходить 
поэтапно, начиная со следую
щей недели.

II связи с возрастающей угрозой вооруженного столкновсн я 
с Ираком командование вооруженных сил Великобритании 
активизирует переброску в Саудовскую Аравию своих воин
ских подразделений и боевой техники.

НА СНИМКЕ: английские моряки на борту британского бо
евого корабля «Атерстон» в Персидском заливе.

Телефото АП—ТАСС.

ропейского государства в стра
ну «второго класса». Особое 
беспокойство вызывает сниже
ние продуктивности шведской 
промышленности на .16 про
центов по сравнению с уров
нем 1970 г., то есть в десяти
летие общеевропейского подъе 
ма. Это снижение сопровожда
лось постоянным ростом нало
гов, к 1990 г. они составляют 
примерно 57 процентов доход
ной части бюджета. Количество 
рабочих, занятых в обществен
ном секторе в стране, превы
шает средний по Европе пока
затель почти в два раза. Прак
тически две трети шведской 
экономики ориентированы на 
общественный сектор. Постоян
но растут инвестиции за грани
цу: Швеция является круп
нейшим инвеститором средств 
в Европу, вкладывая туда еже
годно 6Ô млрд. крон.

Анализируя причины утечки 
капитала из страны, ученые 
склонны связывать их со сбоя
ми в «шведской модели социа
лизма». Основная причина — 
необыкновенно высокие налоги, 
которые ежегодно увеличива
ются примерно на один про
цент. По убеждению специа
листов из Шведской ассоциа
ции свободного предпринима
тельства, система повсеместно
го налогового давления, прак
тикующаяся в стране для так 
называемого полного социаль
ного обеспечения, едва ли мо
жет стимулировать желание 
зарабатывать.

— Швеция остановилась на 
перекрестке двух дорог, — 
считает профессор Хакан Гер- 
силе. — Политики, ведущие 
страну по «третьему пути», 
утверждают, что именно благо
даря тяжести тотальных нало
гов страна и получает огром
ные блага в виде медицинской 
помощи, гарантированной безо
пасности и заботы о детях. Эти 
утверждения как минимум со
мнительны. Все больше и боль
ше шведов думают, что бремя 
налогов, которые они платят, 
несравнимо с результатами, 
предлагаемыми государством в 
виде системы социального 
обеспечения. В 1989 г. 63 про
цента населения назвали суще
ствующие налоги неоправдан
но высокими.

Советским экономистам и по
литикам, восхваляющим «швед
скую модель социализма», ве
роятно, стоило бы вниматель
нее изучить опыт этой страны- 
Сегодня многие в Швеции 
сравнивают создателей социал- 
демократической системы в 
стране с политиками социали
стических государств Восточ
ной Европы, которые, по сло
вам автора «Невыносимой лег
кости бытия» Милана Кундеры, 
были энтузиастами, «думаю
щими, что они обнаружили 
один и единственный путь в 
рай». По убеждению Гергилса, 
оба социализма — и восточно
европейский. и шведский —по
казали свою несостоятельность

— Если проанализировать 
то, что происходит в СССР, — 
говорит профессор Гергилс, — 
можно прийти к неутешитель
ному выводу, что экономиче
ская политика страны более

или менее явно становится 
ориентированной на социал- 
демократический путь станов
ления. Многие официальные 
лица в правительстве прямо 
заявляют о возможности пов
торения «шведского варианта» 
с теми или иными оговорками. 
Будет очень жаль, если Совет
ский Союз решится повторить 
этот опыт. Айне кажется, со
циализм уже продемонстриро
вал собственную беспомощ
ность довольно явно.

Попытка Швеции пройти по 
пути между капитализмом и 
социализмом, пути, как каза
лось, наименьшего сопротивле
ния, не увенчалась успехом. 
Так считают многие экономи
сты в этой стране. Они убеж
дены, что «третий путь» не ра
ботает, а достигнуть действи
тельного подъема и процвета
ния, которое коснется всех 
граждан, можно только одним 
путем: к капитализму.

В мире существует пока, по
жалуй, только одна страна, 
которая почти официально, по 
крайней мере устами офици
альных лиц, заявляет о готов
ности вступить на «третий 
путь», или «полупуть», как его 
называют в Швеции. Эта стра
на — СССР.

Захочет ли Советский Союз 
второй раз в своей истории 
пойти дорогой в никуда?

Ю. КОТЛЕР. 
(ИАН).

Итак, объединение Германии состоялось. 
Много надежд, планов, много эйфории. Не ос
тались в стороне и заключенные, отбываю
щие спои сроки в местах заключения. Накану
не 3 октября в ряде этих заведений прешел 
ряд бунтов. Основное требование — амнистия 
в честь великого соСытил.

Взбунтовались и сорок девять человек, на

ходившихся в предварительном заключении в 
лейпцигской тюрьме. В камеры они согласи
лись вернуться тольно после того, как ми
нистр внутренних дел ГДР выслушал их тре
бования.

Объединение состоялось. Об амнистии пока 
ничего не слышно.

Фото АДН — ТАСС.

Иракские курсанты —, сим
патичные, .подтянутые. В отли
чие от остальных арабов — 
учащихся Болдерайского учеб
ного центра, 75 иракцев в го
роде стараются не показывать
ся, в ресторанах не шумят, в 
милицейских сводках не мель
кают. И форма у них краси
вая — зеленая (с ярким, как 
у пожарных, поясом), черные 
береты.

В Риге иракцы всего около 
полугода. Аккуратно к девяти 
утра отправляются на свой ра
кетный катер учиться и к ше
сти вечера возвращаются об
ратно.

Вот только непонятно , как 
они успеют уложиться в учеб
ный курс до декабря. Обыч
но по их специальностям кур
санты занимаются не меньше 
двух лет.

Откуда я знаю? Об иракцах 
в Риге слышала давно. И вот 
пошла в Болдерайский учеб
ный центр посмотреть, что да 
как. Режим секретности? Я по
здоровалась с часовым на 
КПП: «Привет!», он ответил 
что-то вроде: «Ну что, опять в 
магазин?» — и режим секрет
ности был этим исчерпан. Кста
ти, на территории центра не
плохой вос-м.орговский мага
зин, кулинария. Жители Болде- 
раи здесь постоянные клиен
ты, на проходных не задержи
вают никого. Побродила по 
территории, пообщалась с 
арабскими курсантами. После 
шести вечера здесь часты го
стьи, испытывающие тягу к 
познанию Востока. Тут же бе
гают дети. Многие офицеры 
живут с семьями, для детей 
есть специальная детская пло- 
шадка.

Больше всего потрясает ко
личество ящиков и контейне
ров. Отсюда отправляются в 
страны Арабского Востока ты
сячи холодильников, телевизо
ров, мотоциклов, разно-' 
образных электротоваров, 
мебельных гарнитуров и т. Д. 
Один из курсантов на мой не
доуменный вопрос — зачем 
ему целых три плохих совет
ских телевизора, ответил при
мерно следующее: один сло
мается — выброшу, поставлю 
другой. Другой сломается —...

Ничего удивительного в изо
билии покупок нет. Мне по
хвастались, что здесь рядовой

«До последнего времени в наших высших и средних специаль
ных учетных заведениях, а также в аспирантурах на научно-пе
дагогической стажировке обучалось около 800 граждан Ирака. 
Часть их сразу после возникновения кризисной ситуации выехала 
за пределы нашей страны, в сентябре новые студенты тоже не 
приехали. Что касается курсантов, то они есть, но число их ис
числяется несколькими десятками. Контракты и соглашения, по 
которым они здесь находятся, истекают в декабре».

Начальник управления информации МИД СССР Г. Герасимов 
(на брифинге дня журналистов 14.09.90 г.).

Иракцы
под Ригой

*
Окало сотни иракских курсантов учатся военному ре
меслу, поживают и добра наживают в Болдерайском 
учебном центре ВМФ СССР на окраине столицы Лат
вии

матрос получает в месяц при
мерно две тысячи рублей, офи
цер — в три раза больше. 
Плюс собственная валюта. Ин
дустрия спекуляции работает 
бесперебойно. Как пояснили 
мои новые знакомые, мото
цикл стоимостью 980 рублей 
обходится им в две с полови
ной тысячи «деревянными», 
около тысячи долларов стоит 
хороший мебельный гарнитур. 
Стоимость ящиков для отправ
ки грузов — 300—500 рублей. 
Дорого, конечно, зато все без 
особых проблем. Есть люди, 
которые занимаются покупкой, 
доставкой, упаковкой. Досуг 
гоже вполне охвачен системой 
нелегального бизнеса.

600—800 курсантов-арабов, 
группы которых вот уже почти 
20 лет, сменяя друг друга, жи
вут и учатся, дают работу це
лым династиям проституток 
Из официальных развлечений 
курсанты в беседе со мной 
смогли припомнить только эк
скурсию в какой-то совхоз (ка
жется, «Булдури») и выезд на 
ВДНХ Латвии. Понятно, такие 
мероприятия (бездна фанта 
зии, не правда ли?) не могут 
конкурировать с времяпре
провождением в кафе «Луна», 
«Ленинград» или «Лацитис» 
(«Медвежонок»).

«Так мусульмане же не 
пьют!» — наивно удивилась 
я. Мне ответили в том смыс

Просто факт
Одна из ведущих в амери

канской индустрии развлече
ний корпораций — <Уолт 
Дисней компани» возбудила в 
окружном суде Нью-Йорка 
; ск против 130 мелких торго
вых компаний, обвиняя их в 
нарушении закона об автор
ских правах, мошенничестве, 
незаконной торговле и некото
рых других противоправных 
действиях. Как утверждается 
в иске, владельцы этих ком
паний буквально наводнили 
Нью-Йорк и его пригороды 
«пиратскими» видеокассета
ми с копиями диснеевских 
мультфильмов, а также нала
дили подпольное производст
во маек, часов, тарелок и дру
гой продукции с изображени
ем популярных героев кино
экрана, созданных знамени
тым художником. - мульти
пликатором и бизнесменом 
Уолтом Диснеем. Как прави
ло, все эти товары низкого 
качества и продаются по бро
совым ценам, не обложенным 
налогами, без каких-либо от
числений «Уолт Дисней ком- 
пани». Незаконная продажа 
«пиратского» товара уличны
ми торговцами уже нанесла 
ей ущерб на сумму более 1 
млн, долларов.

ле, что аллах —: там, а мы — 
здесь... I

К сожалению, случаются и 
неприятности. Труп ливийско
го сержанта Имбелиа Мустаб- 
ра был выловлен в городском 
канале 21.07.90 г. как раз на
против республиканской про
куратуры. Когда его товарищ 
по посещению кафе «Луна» 
протрезвел настолько, чтобы 
давать показания, он заявил, 
что ничего не помнит, что за
платил 50 рублей таксисту, а 
как добрался до центра и что 
было перед этим — кто его 
знает...

Так или иначе, курсанты 
стараются не предавать оглас
ке сомнительные истории. За 
дисциплинарные нарушения, 
как и за нерадивость в учебе, 
офицер или старший нацио
нальной группы может назна
чить наказание палками. Но 
подобная воспитательная эк
зекуция — еще не самое стра
шное. Если отправят с нелест
ной характеристикой на роди
ну... Несколько лет назад один 
из ливийцев, отправленный до
мой за драку, в результате ко
торой потерпевший скончался, 
был расстрелян сразу, как 
только сошел с трапа самоле
та. Учтем: Болдерайский центр 
пестует в основном военнослу
жащих тоталитарных режимов.

Вот, к примеру, характерный

случай преступления, которое 
осталось нераскрытым вовсе 
не по вине милиции.

10 февраля нынешнего года 
поступила жалоба от гражда
нина Йеменской Республики, 
учаш.егося Болдерайского цен
тра, что его ограбили в такси. 
С помощью водителя некто 
неизвестный, угрожая ножом, 
отобрал 400 долларов и 220 
рублей. Но когда таксиста на
шли, потерпевший предпочел 
забрать заявление и не дово
дить дело до суда. Как оказа
лось, ограбление произошло 
уже в процессе обмена долла
ров на рубли — т. е. в ходе 
«незаконной валютной опера
ции».

Однако случается в центре 
и хорошее. Вот недавно был 
концерт в честь очередно^ го
довщины Иракской революции. 
Было приглашено варьете из 
рижского ресторана. Сначала 
вышла красивая малоодетая 
женщина и сказала всякие ду
шевные слова об Иракской ре
волюции. Потом восемь деву
шек танцевали, правда, кто-то 
из офицеров пошел к сцене и 
излишне голым, на его взгляд, 
велел прикрыть срам (гак ска
зать, «военная цензура*). Иля 
еще. Торжества по случаю не
давнего «включения» Кувейта 
в состав Ирака. По словам 
позвонившего в редакцию со
ветского военно-морского офи
цера, иракские курсанты бурно 
праздиовУи «присоединение» 
Кувейта и приглашали разде
лить свою радость русских 
«братьев по оружию» на ма
леньком полуофициальном 
приеме. Как сказал телефон
ный. собеседник, «русские бра
тья» в душе без восторга от
неслись к приглашению. Од
нако некоторым из советских 
офицеров, по утверждению 
звонившего (проверить, увы, 
невозможно), приглашение 
пришлось принять по рекомен
дации собственного начальст
ва...

Вот так живут и учатся под 
Ригой иракские и другие араб
ские курсанты. Чему учатся? 
Москва говорит, что ремонту 
военной техники, поставленной 
на вооружение Ираку Совет
ским Союзом.

М. МИХАЙЛОВА.
(«Советская молодежь».

Рига).

ситуации...»
— Владимир Дмитриевич, не кажется ли вам, что сегодня, ког

да кругом твердят о кризисе в нашем кино, когда всех волнует 
прежде всего вопрос, где достать деньги и в каком кооперативе 
быстренько снять картину, когда, что называется, ле до жиру — 
быть бы живу, фестиваль в Свердловске, посвященный (впервые) 
изобразительному мастерству кино — своеобразный «выпен
дреж»?

— Нет, не кажется. Во-первых, я не считаю, что сейчас такое 
время, когда не до жиру — быть бы живу. У меня своя точка 
зрения на то, что сегодня происходит в кино. Я категорически не 
согласен с теми, кто утверждает, что все нынче пошло вразнос 
и в кино вроде бы наступил кризис — ничего подобного! Конеч
но, нехорошо, что сейчас работать в кино кинулись кто попало, 
но я уверен, что время само отберет талантливое из широкого 
спектра режиссерских имен и людей других кинематографиче
ских профессий — ведь сегодня и операторы, и артисты, и ди
ректора снимают, не вижу в этом ничего дурного, имея в виду, 
конечно, переходный период. Не надо забывать, что 70 лет наша 
культура существовала в обстановке полного запрета во всем, и, 
конечно, сейчас, когда вдруг все разрешили, люди пустились во 
все тяжкие, в итоге — многое плохо сделано, полно дряни, но 
иначе и быть не могло: кино — дело неповоротливое, нельзя 
требовать: вчера разрешили, сегодня выдай шедевры. Оказалось, 
что многого мы просто не умеем, не хватает культуры, навыков, 
традиций. И этот переходный период нужно пройти, пережить, 
ибо нельзя ничему научиться, не обучаясь, не пробуя.

Что касается Свердловского фестиваля, посвященного, в част
ности, операторскому искусству, признаюсь, я считаю эту про
фессию основополагающей в кино, не главной, а основополагаю
щей, эти понятия надо различать. Ведь кино изначально, гносео
логически, если можно так выразиться,— это изображение. Фильм 
не существует без оператора. Вот вам примитивный пример: лю
бого человека уберите из группы, все равно кино состоится, а 
без оператора фильма быть не может. И это всегда понимали 
великие режиссеры прошлого, понимают крупные режиссеры се
годняшние.

К нашему огромному стыду, такого фестиваля никогда не бы
ло. К нашему, москвичей, стыду — этот фестиваль организовали 
не мы. К радости, он все-таки организован и состоялся. Хочется 
пожелать успеха всем его участникам и организаторам.

— В конкурсной программе в основном представлены авторы 
более, чем маститые — Княжинский, Лебешев, Антипенко... Это 
потому, что студии представляли «верняк», или из молодых ник
то пока о себя ярко не заявил?

— Я последние работы ни мастеров, ни молодых не видел, по
тому что сам много снимаю, и потом кинематограф не замыка
ется на Москве, сейчас можно ожидать интересных творческих 
«выбросов» в любом регионе страны. Думаю, что и. этот фести
валь откроет какие-то имена. Не знаю, каков был принцип от
бора, но думаю, что гильдии в нем участвовали.

А талантливые молодые есть — и на студии имени Горького, 
и на «Мосфильме», и на других. От них можно ждать многого, 
но. наверное, сегодня, с нынешними работамп, они не могут кон
курировать с теми мастерами, которых вы назвали. Впрочем, фе
стиваль этот — действительно неожиданность для многих, и это 
также могло сказаться на конкурсной программе. А вообще фе
стивали существуют и для того, чтобы выявить новые тенденции, 
и может так оказаться (пора уже). что мы, старики, отстали от 
времени, а тон залает молодежь. Так было прежде, когда мое 
поколение выходило на арену. Так будет и сегодня или в край
нем случае завтра.

— Владимир Дмитриевич, по мнению многих ваших коллег, се
годня катастрофически падает авторитет профессии кинематогра
фиста, при этом обычно ссылаются на рынок, который якобы 
диктует свои «низкие» законы и дискредитирует высокое профес
сиональное искусство, ну, а «ширпотреб» снимать вроде любой 
может. Но мы-то знаем, что за рубежом, в том же Голливуде, 
где никогда не гнушались коммерческим кино, кинематографи
стов псех уровней и специальностей отличает поразительный про
фессионализм, что, как известно, и обеспечивает в итоге и кассо
вый, и творческий успех.

— Безусловно, у нас в кино сложились уродливые отношения в 
связи с возникновением большого числа кооперативных, хозрас
четных студий. Их и студиямн-то назвать нельзя, это контора- 
директор, бухгалтер и деньги откуда-то взялись, но нет ника
кой базы, ничего нет. Почему в этих организациях работают и 
мастера? Только из протеста против нищенского собственного 
существования. А в этих конторах есть возможность иметь бо
лее или менее приличную зарплату, чтобы нормально существо
вать — только и всего. ,

Но, с другой стороны, работа в этих организациях — жесто
чайшая проверка всех на профессию, владение профессией. И 
прежде всего — оператора, потому что, если ты пытаешься все- 
таки нс халтурить, а заниматься делом, нужна невероятная изво- 
ротлнвост,ь, абсолютно точное знание профессии, чтобы с мини
мальными средствами достигнуть художественного эффекта.

Что же касается высокого класса кинематографистов в Голли
вуде и в Западной Европе, то и для меня это было загадкой 
многие годы, и я даже испытывал страх перед работой там (а 
она грядет для многих сейчас), но туман этот развеялся — пос
ле того как я побывал в течение недели в Голливуде на съемках 
фильма. Скажу абсолютно честно: наши люди не менее профес
сиональны, беда в другом — в общем нищенском состоянии тех
нической базы у нас, отсутствии самых элементарных техниче
ских средств, подчеркиваю, элементарных, а ведь в нашей про
фессии, будь ты хоть семи пядей во лбу, художественный ре
зультат достигается при помощи технических приспособлений. 
Их миллион в мире — и практически нет у нас.

— Что вас особенно поразило на съемке в Голливуде?
— Первое — 12-часовой рабочий день. Это очень разумное 

время — 12 часов чистой съемки (дорога туда н обратно, подго
товка, обед и т. д. — все это не входит в съемочное время). 
Иначе и нельзя развернуть настоящий творческий процесс и пло
дотворно работать.

Второе — люди на площадке обеспечены всеми, казалось бы, 
простыми вещами, я имею в виду нормальные человеческие усло
вия. Представьте себе съемку зимой на натуре у нас. Я не спра
шиваю ассистента, перевел ли он фокус, я спрашиваю, тепло лн 
ему, не замерз лн, потому что, если человеку холодно, он дума
ет не о фокусе, а о том. как ему согреться. Так вот все это — 
теплая спецодежда зимой, чай, бутерброды, словом, элементар
ные условия существования (работы!) человека на площадке у 
них есть, и должны быть немедленно обеспечены у нас.

И третье — техника. Съемочная площадка, где я присутство
вал,'по количеству всевозможной аппаратуры — «Мосфильм», а 
по качеству — и говорить нечего. Нет никаких проблем техниче
ского плана, которые нельзя разрешить тут же, немедленно.

И если все это будет у нас, я уверен, что наши люди будут 
работать не хуже.

Вспоминаю: много лет назад оказался я в президиуме рядом с 
Баскаковым и спросил, почему критики не пишут о нашей про
фессии, почему не анализируют манеру, стиль оператора, вообще 
изображение — ведь это все-таки кино! А потому, ответил он, 
что никто ничего в этом не понимает... С тех пор, по-моему, ни
чего не изменилось. Вот почему меня радует Свердловский фе
стиваль, сама идея которого продиктована интересом, вниманием 
к сути кинематографа — изображению. Хочется надеяться, что 
на фестивале окажутся люди, призванные заниматься теорией 
кино, которые заинтересованно обратятся к проблемам оператор
ского искусства и помогут выбраться из «нулевой» ситуации, 
сложившейся в киноведении с этой темой. Ведь за рубежом, к. 
примеру, много литературы о ведущих мастерах. Наверное, и у 
нас есть материал, который мог бы лечь в основу теоретического 
осмысления киноязыка, творческого поиска талантливых операто
ров.

— Вы, насколько я понимаю, оптимист?
— Не знаю, просто я с пониманием отношусь к сегодняшним 

процессам в кино и верю, что время отринет все суетное, нанос
ное и отберет истинно талантливое.

Беседовала Эмма АБАЙДУЛЛИНА.
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НД СМЕНУ!

Добро 
пожаловать

в Свердловск!
Афины — Свердловск — что 

общего может быть между 
столь далекими городами? По
чему сегодня, в холодные осен
ние дни. мы заговорили о сол
нечных Афинах?

Людей, говорящих на разных 
языках, но живущих под одним 
небом, может объединить музы
ка. Свидетельство тому — кон
церты греческого дирижера 
Бирона Фидетциса в концерт
ном зале Свердловской филар
монии. Мы не случайно гово
рим: концерты. Впервые в Со
ветском Союзе иностранный 
дирижер приглашен на работу 
в симфонический оркестр на 
условиях контракта: он должен 
подготовить и исполнить с 
Уральским филармоническим 
оркестром двадцать программ 
в сезоне 1990 — 91 гг. Первый

концерт-презентация состоится 
сегодня. В программе прозву
чат произведения французских 
композиторов Сен-Санса. Лало, 
Дюка. И мы с вами сможем 
оценить, правильно ди сделан 
выбор, насколько плодотворно 
и интересно новое сотрудни
чество.

Пока же мы знаем только то, 
что Бирон Фидетцис с отли
чием окончил Консерваторию в 
г. Салоники, стажировался в 
Венской музыкальной академии 
и Музыкальной академии Дет
молда (Западная Германия), с 
1973 по 1977 г. стажировался 
в знаменитом классе Ганса 
Сваровского. В 1975 г. был удо
стоен премии Афинской акаде
мии за артистические дости
жения. Фидетциз — почетный 
член Греческого музыкального 
союза, задачей которого яв
ляется пропаганда отечествен
ной музыки. Летом этого года 
им записана пластинка на фир
ме «Мелодия» с произведения
ми греческих авторов в испол
нении Уральского филармони
ческого оркестра.

Сегодня дирижер Националь
ного оперного театра Афин 
стал и шеф-дирижером нашего 
филармонического оркестра.

И. РА ДИОН с ЗА.

Возрождаем Демидовский фонд
1

Знаменательное событие состоялось под вечер 27 сентября в 
конференц-зале института «Унипромедь»...

Боюсь сглазить. Но, кажется, в жизнь нашу возвращается еще 
одна известная русская фамилия. Горнозаводчиков, дворян и ме
ценатов Демидовых, которым Урал, а Свердловская область осо
бо, обязаны своим былым процветанием.

В душе, конечно, коренные уральцы Демидовых никогда не за
бывали. Даже несмотря на то, что в некоторых городах бывшей 
Пермской губернии во времена нашей «культурной революции» 
посносили поставленные горнозаводчикам памятники, а кое-где 
поискорежили и могильные плиты. Но в тесных залах краеведче
ских музеев — спасибо их упрямым работникам — скупые экс
позиции о мастеровом Акинфии и его знаменитых внуках по- 
прежнему противоречили официальной пропаганде и официальной 
истории. Ругательное слово «демидовщина» сегодня можно вы
черкнуть из политического лексикона.

...Оказывается, Николай Де
мидов, сын его и племянники, 
фактически три поколения ди
настии проживали в Тас
кано. Сегодня на вилле 
Демидовых, взятой респуб
ликой под охрану, живут 
лишь пять сотрудников одного 
из научных институтов Италии. 
(А вилла — это 170 га велико
лепного сада и три особняка 
16—19 веков). Другой особняк 
Демидовых, на холме в центре 
Рима, окончательно передан в 
собственность СССР. Сейчас 
там располагается резиденция 
советского посла и пансионат 
для художников.

Среди выступивших вслед го
стю из МИДа тоже противни-

В свободную' 0 
минутку ? КРОССВОРД
Сегодня —11 тур конкурса

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. На- 
ука. способная установить 
авторство литературного 
произведения по рукописи, 
авторизованному изданию. 
3, Знаменитый русский ба
летмейстер и педагог. 10. 
Спортивное общество. 12. 
Богиня домашнего очага в 
римской мифологии. 14. Ин
струмент. похожий на зуби
ло, но с затупленной и за
кругленной кромкой. 17. 
Оперативное соединение не
скольких частей различных 
родов войск. 18. Метеопри
бор для определения про
зрачности атмосферы. 19. 
«...Д’ар» — кинокомпания во 
Франции. 21. «Герцог; «.... я 
рад вас видеть бодрым и 
здоровым». (А. Пушкин 
«Скупой рыцарь»). 22. Ин
вентарь в секторе прыгунов 
в высоту. 23. Ценный поде
лочный материал. 25. Кожа, 
из которой изготавливают 
обувь, перчатки, одежду. 27. 
Японское единоборство — 
фехтование на деревянных 
мечах. 29. Эксперименталь
ное определение количест
венных или качественных 
характеристик машины с 
целью дальнейшего их изу
чения. 30... Девятиголовая 
змея в греческой мифоло
гия. 31. Десятая часть дюй
ма в Британии. 33. Лососе
вая рыба. 36. Обитательни
ца реки, ручья в средневе
ковой Германии. 37. Млеко
питающее рода кошек. 38. 
Приведение в исполнение 
судебного решения, выне
сенного в другой стране.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По
четный титул мусульманина, 
претендующего на проис
хождение от пророка Маго
мета. 2. Свод правил. 3. От
резок, соединяющий две 
точки окружности. 4. Бог, 
почитаемый кришнаитами. 
6. Душистое комнатное рас
тение с рассеченными ли
стьями. мелкими розовыми 
и сиреневыми цветками и 
ароматом. напоминающим 
запах лимона. 7. Древнегре
ческое название города Из
мир. 9. Английский драма
тург. 11. Незаменимая ами
нокислота в составе белка. 
13. Ядовитое пресмыкающе
еся. 15. Ж. П. Бриссо или 
Ж. А. Кондорсе как пред
ставитель политической 
группировки Великой фран
цузской революции. 16. Об
ласть военного искусства. 
20. Столярный инструмент

для разметки и проверки 
углов. 21. Легкая постройка 
для временного жилья. 24. 
Документ, подтверждающий 
право человека на ИТД. 26. 
Один из параметров при 
вычислении объемов. 28. За
ключительная часть литера
турного произведения. 32. 
Швейная. вышивальная, 
штопальная, вязальная (из
делие). 33. Станок, служа
щий повозкой при передви
жении артиллерийского ору
дия. 34. Соединительная 
ткань позвоночных живот
ных. 35. Термин, обозначаю
щий возврат к прошлому.

ОТВЕТЫ (СМ Н? 158. 167)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 

Инорре. 6. Шабдар. 8. Епса. 
9 Надь. Ю. Лепта. 12. Губач. 
(4. Нардек. 15. Бенуар. 16. 
Эсквайр. 18. Фатра. 19. Ар
гон. 20. Вязех. 22. Драже. 
25. Суринам. 27. Цистра. 29. 
Узатис. 30. Опала. 31. «Ябе
да». 32. Щуко. 34. Печь. 35. 
Инсула. 36. Зенкер.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тоса. 
2. Просек. 3. Мариаб. 4. 
Юдин. 5, «Корсар». 7. Рыд
ван. 10. Лекиф. 11. Аккра. 
12. Глава. 13. Чекан. 16. Эн
тазис. 17. Регтайм. 20. Вед
ро. 21. Харза. 22. «Данаяп. 
23. Егоза. 24. «Жигули». 26. 
Пинчер. 28. Апелла. 29. Уда
лец. 33. Орск. 34. Пике.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.Омар. 
4. Кекс. 6 Охра. 8. Скот. 9. 
Трир. 12. Уран. 13. Аура. 15. 
Чудо. 16. Арго. 19. Борт. 21. 
Рожь. 23. Брак. 24. Срам. 25. 
Пари. 27. Скат. 28. Азот. 31. 
Лиса. 33. Шпик. 35. Сноб. 
36. Арфа. 37. Енот. 38. Лист. 
39. Таль. 40. Альт.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2 Мука. 
3. Рота. 4. Ката. 5. Клич. 7. 
Бура. 8. Снег. 10. Руно. 11. 
Ночь. 14. Урок. 17. Рига, 18. 
Обои. 19. Бапс. 20. Торт. 21. 
Рама. 22. Жало. 24. Сани. 
25. Поле. 26. Ряса. 29. Зонт. 
30. Табу. 32. Аоба. 33. Шаль. 
34. Кета. 35. Соль.

Этот кроссворд решили 
В. СОХАРЕВ (Нижний Тагил), 
Е. КОБЕЛЕВ (Лобва). В. МО
РОЗОВ (Кпаснптурьинсн), 
ДВЕРКИ Л ЕВЫ (Полянской), 
А. НАСАЛОВ (Красно- 
уральск). \

Кроссворд из Nt 158 по
шили Е. НЕТУНАЕВ (Ка
менск-Уральский), В. МОРО
ЗОВ (Краснотурьинск),
А. ЧУРАКОВ (Нижний Та
гил), А. ШУИ (Красно- 
уральск).

27 сентября на конференции 
общества «СССР — Италия» 
выбрана инициативная группа 
и решено возродить Демидов
ское общество и Демидовский 
фонд.

— Зачем ворошить историю? 
— засомневались вы. Поверь
те — резон есть. Тем более, 
что в этом заинтересован не 
только Урал, но и Италия, где 
почили потомки последних Де
мидовых.

Протекало торжество тихо, 
даже скромно. (Если не брать 
во внимание съемок Свердлов
ского телевидения перед его 
началом). В зале вразброс си
дело человек пятьдесят. А в 
президиум, кроме членов прав
ления общества «СССР — Ита
лия», пригласили первого се
кретаря Управления по куль
турным связям Министерства 
иностранных дел СССР В. И. 
Короткова, С. В. Кузнецову, 
ответственного секретаря Все
союзной ассоциации клубов 
ЮНЕСКО (специально прие
хавших в Свердловск по это
му поводу), а также предста
вителей Нижнетагильского гор
совета и обкома партии.

Открыл конференцию пред
седатель общества, директор 
научно - инженерного центра 
«Экология» IO. А. Самойлович. 
Кратко рассказал о предысто
рии обсуждаемого вопроса.

В качестве справки: обще
ство «СССР — Италия» было 
зарегистрировано в мае 1990 
года и освобождено от нало
гов ввиду экологической на
правленности его рабочей про
граммы.

— Когда же мы задумались, 
чем наша организация будет 
отличаться от других подобных 
обществ и центров, когда по
требовалось деятельности об
щества придать более практи
ческую направленность, — на
чал Юрии Абрамович, — то 
решили вести свою работу под 
флагом династии Демидовых.

Программа этой работы, ко
торую, конечно, еще предстоит 
во многом уточнить, включает 
три основных раздела. Во-пер
вых, это экономическое сотруд
ничество Свердловской области 
и Области Таскано в Италии. 
(Разработка экологически чис
тых технологий. обработка 
цветных металлов, переработка 
отходов, издательская деятель-

О забытой славе, свободе 
и русской вилле в Италии
ность и освоение передовых 
технологий гражданского стро
ительства — малая часть это
го раздела).

Во-вторых, программа преду
сматривает расширение науч
ных связей, контактов высшей 
школы, а также работа в архи
вах Демидовых в Италии на
ших специалистов, а ученых из 
Италии, соответственно, в ар
хивах области, где хранится 
немало документов на италь
янском и французском языках.

Наконец, третий раздел пред
полагает развитие культурных 
и туристических связей.

Планируется, например, вос
становить виллу Демидовых в 
Проталино (Италия). Воссоз
дать Демидовский фонд, со
учредителями которого будут 
и заинтересованные зарубеж
ные фирмы. Возродить тради
ции Демидовской премии, про
существовавшей с 1831 до 1865 
года и чрезвычайно престиж
ной в университетских кругах 
тогдашней России.

Избранная инициативная 
группа в короткие сроки долж
на будет предложить кандида
туры в Демидовскую комиссию 
(из представителей гуманитар
ной и. технической интеллиген
ции); комиссии, которая, оче
видно,, и будет определять по
литику фонда и «общества» в 
целом/

Немало интересного расска
зал и секретарь МИДа СССР 
Владимир Львович Коротков, 
ранее пять лет проработавший 
в посольстве СССР в Италии. 
Он сообщил, что там многие 
фирмы заинтересованы в уста
новлении деловых и культур
ных связей с Уралом. И рады 
будут сделать это под флагом 
династии Демидовых, извест
ных в Италии своей благотво
рительной деятельностью и ува
жаемых.

ков Демидовского фонда не на
шлось. А финансовую поддер
жку программе обещали ассо
циация «Уралбанк» и предпри
ятия, учредители общества 
«СССР — Италия», на первых 
порах.

Но этим конференция не за
кончилась. Слово попросила 
секретарь ассоциации клубов 
ЮНЕСКО Светлана Федоровна 
Кузнецова.

— Первый такой клуб, вы
звавшийся содействовать ЮНЕ
СКО, организовался в Японии, 
еще в 1947 году, с тех пор, — 
рассказывала она, — их по 
всему миру открылось великое 
множество. В СССР клубы по
явились только в нынешнем го
ду, но их уже более ста.

В нашей области тоже рабо
тают пять клубов, есть они и 
в Свердловске. Готовы к со
трудничеству инициаторы это
го общественного движения в 
Перми.

И конференция посчитала, 
что, настало время объединить 
существующие клубы в Ураль
скую ассоциацию. И это реше
ние было принято, на чем те
матика конференции себя ис
черпала: всех присутствовавших 
на вечере ждал еще конверт, 
а гостей из Москвы и выбран
ную инициативную группу Де
мидовского фонда поездка в 
одну из бывших вотчин дина
стии —• Нижний Тагил.

Закончить эту небольшую 
информацию мне хотелось бы 
словами одного из выступав
ших, может быть, наиболее точ
но отразивших суть движения 
клубов ЮНЕСКО да, пожалуй, 
и будещего Демидовского фон
да: «Только культурный народ 
может быть действительно сво
бодным». Истина, с которой 
вряд ли возможно спорить.

С. ЗУЕВ.

Подписка -9]

«ТРЕЗВОСТЬ
И КУЛЬТУРА»

Это журнал счастливого, 
здорового образа жизни.

Наша формула: жить без 
лжи и самообмана, без нар
котиков и иллюзий, в согла
сии с людьми и природой, в 
гармонии души и тела.

«Трезвость и культура» — 
это журнал для всех. Он 
тесно сотрудничает с фирмой 
«Социнновация», Московским 
толстовским обществом, ас
социациями «Мир чевез 
культуру» и йоги в СССР, 
Вегетарианским обществом в 
СССР, всесоюзным клубом 
«Оитималист». школой безо
пасности ^Пал-Юнис» и 
другими. Вот лишь некото
рые задумки редакции на 
1991 год:

«Изложение Евангелии». В 
богословской литературе осо
бое место занимают Еванге
лия — рассказы о легендар
ной жизни Иисуса Христа, 
толкующие его учение. Хри
стианская церковь призна
ла каноническими Евангелия 
от Матфея, от Марка, от 
Луки и от Иоанна. Эти тек
сты подверг разбору Лев 
Толстой в фундаментальном 
труде, завершенном 110 лет 
назад, «Соединение и пере
вод четырех Евангелий». В 
конце 1990 года (видимо, с 
номера 10) и в 1991 году 
«Трезвость и культура» на
чинает публиковать журналь
ный вариант толстовского 
труда.

«Камасутра». Древнеин
дийский трактат об искус
стве любви в переводе с язы
ка оригинала (санскрита) 
будет опубликован впервые 
в нашей стране. Текст снаб
жен научным комментарием 
и иллюстрациями.

Внимание! В тяжелых ма
териальных условиях, в ко
торых находится сегодня 
вся наша печать, редакция 
решила в 1991 году пойти 
на рискованный эксперимент 
и сделать читателям почти 
пятидесятипроцентную скид
ку по сравнению с себесто
имостью издания. Мы уста
навливаем для индивидуаль
ных подписчиков цену за 
один номер журнала — 50 
коп., подписки па год — 6 
руб. Индекс журнала для 
индивидуальной подписки — 
70987. Для подписывающих
ся на журнал предприятий 
и организаций цена за один 
номер — 1 руб., годовой 
подписки — 12 'руб. Индекс 
журнала для ведомственной 
подписки — 70308.

Подписку на журнал. «Трез
вость и культура» на 1991 
год можно оформить на лю
бой почте, в любом отделении 
Союзпечати с 1 сентября по 
31 октября.

АВТОМАТИЗАЦИЯ И МЕХАНИЗАЦИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА — 

НАШ ОБЩИИ ПУТЬ К РЫНКУ
КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ 

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ЭРА»:

* выполнят проектно-конструкторскую разработ
ку систем механизации и автоматизации с приме
нением манипуляторов и промышленных робо
тов;
* произведут пусконаладочные работы на авто
матизируемых участках производства;
* окажут помощь в техобслуживании и ремонте;
* проконсультируют и обучат персонал;
* предложат оригинальные разработки датчиков 
внешней информации для роботов и автоматиче
ских линий;
* разработают до уровня опытного образца 
различные цифровые и аналоговые системы (уп
равления, связи, обработки сигналов).

КРОМЕ ТОГО, НПО «ЭРА» ПРОВОДИТ ДИАГ
НОСТИЧЕСКОЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ ВНУТРЕННИХ 
ОРГАНОВ НА АППАРАТЕ «АРКИС», СОЗДАН
НОМ ПО ЯПОНСКОМУ ПРИНЦИПУ.

Справки по телефону 22-35-38.

Вниманию руководителей предприятий, 
торговых организаций, председателей профкомов, 

директоров молодежных центров, пунктов видеозаписи и 
проката видеокассет!

МАЛОЕ КОМСОМОЛЬСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «КАРАТ» 
ПРЕДЛАГАЕТ

3-часовые видеокассеты «Джи-ВИ-СИ» с гарантированной 
поставкой во второй половине октября 1990 года.

Спешите сделать заявку на приобретение видеокассет.
Оплата за наличный и по безналичному расчету.

Справки по телефону 34-79-94.

Вниманию 
председателей и бухгалтеров кооперативов, 

директоров и бухгалтеров малых предприятий, 
арендаторов!

ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЩЕСТВА «ЗНАНИЕ» 
И ОБКОМ ПРОФСОЮЗОВ 

РАБОТНИКОВ КООПЕРАТИВОВ
ПРОВОДЯТ ОЧЕРЕДНОЙ НАБОР 

на краткосрочные 3-месячные курсы.
Слушатели изучают современные экономические пробле

мы и конкретные экономические дисциплины, основы ад
министративного управления и делового общения, хозяй
ственное право, бухгалтерский учет.

Занятия проводятся по субботам.
Стоимость обучения — 450 руб.
Наш адрес: пр. Ленина, 37, областная организация об

щества «Знание», комн. 18. Тел.: 51-10-06, 51-06-80.

КРИПТОГРАММА
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Даны пять ключевых слов:
1.2.З.4.5.6. — 7.8.9.7.10. — 11.12.13.14. — 15.16.17. — 

18.19.20.
Они имеют следующие значения: внутренняя опорная часть 

предмета, строения; показная роскошь, щегольство; инвен
тарь для игрового вида спорта; в переносном смысле: ни
что, ничтожество; лиственное дерево. Однако определения 
слов даны не в том порядке, в каком они записаны с по
мощью чисел. Найдя слова и определив, какой группе чи
сел соответствует каждое, прочтете слова из древнекитайско
го трактата «Ли Цзи».

НДСШМ

Немало почитателей незау
рядного таланта капитана 
спартаковской хоккейной дру
жины и сборной СССР Вячес
лава Старшинова пришло на 
большой праздник, посвящен
ный его 50-летию.

Впечатляет послужной спи
сок форварда, талантливого 
тренера-педагога, молодого 
ученого: двухкратный победи
тель Олимпийских турниров, 
неоднократный чемпион ми
ра и Европы, трехкратный 
чемпион СССР лучший напа
дающий первенства мира-65. 
Он одним из первых в исто
рии советского хоккея достиг 
гроссмейстерской суммы, за
бросив 400 шайб в ворота со
перников.

Программу вечера ук
расил матч хоккеистов 
сборной СССР образца 70—80 
годов и команды «Звезды 
хоккея».

Затем состоялся большой 
концерт, где тоже блистали 
«звезды», но уже эстрадные.
Фото И. УТКИНА (ТАСС).

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕХНИКУМ СОВЕТСКОЙ ТОРГОВЛИ 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на вечерние и заочные подготовительные курсы 

для работников торговли и учащихся 11 классов.
Подготовительные курсы готовят товароведов продоволь

ственных и непродовольственных товаров.
Продолжительность курсов по вечерней форме обуче

ния —- 6 месяцев (начало занятий 1 декабря), по заочной 
форме обучения — 7 месяцев (начало занятий 1 ноября).

Для поступления на курсы необходимо представить сле
дующие документы: справку с места работы пли учебы; 
квитанцию об уплате денег (деньги в сумме 23 руб. для 
заочных подготовительных курсов и 20 руб. для вечерних 
подготовительных курсов) пересылать почтовым переводом 
по адресу: г. Свердловск, ул. Декабристов 20, Октябрьский 
Агропромбанк, р/с 441104; заявление с указанием выбран
ной специальности и для слушателей заочных подготови
тельных курсов — точным обратным адресом.

Документы принимаются на заочные подготовительные 
курсы до 1 ноября, на вечерние — до ! декабря.

Слушателям, полностью выполнившим учебный план, вы
даются справки-рекомендации для поступления в техникум. 
В случае выбытия слушателей после начала занятий вне
сенная ими плата ие возвращается.

Наш адрес: 620026, г. Свердловск, ул. Декабристов, 20.
Телефон 22-21-42.

РЕЖЕВСКОЙ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ТЕХНИКУМ

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
на заочное отделение по специальностям:

строительство и эксплуатация зданий и соору
жений;

бухгалтерский учет, анализ и контроль хозяй
ственной деятельности.

Прием — на базе 11 классов. Заявления при
нимаются до 1 ноября. Вступительные экзамены— 
по математике (устно), литературе (сочинение).

Имеется благоустроенное общежитие.
Наш адрес: 623730, г. Реж Свердловской обл., 

ул. Ленина, 4. Телефон 2-17-42.

Какому рыбаку не хочет
ся половить по первому льду 
матерого окуня?! Помню, в 
детстве с отцом на Шаблише 
не знал рыбалки увлекатель
нее и азартнее окуневой. И 
не было дня в ноябре, когда 
в уловах бы не встречались 
горбачи весом в 300—500 
граммов. Но с годами приро
да скудеет. В последние го
ды специально за окунем и 
ездят-то немногие... А я все 
же решил попытать счастья 
и забрался однажды в дале
кую для свердловчанина та
ежную глухомань — на реч
ку Воробинку.

Воробинка течет-петляет 
по тайге слева от автодороги 
Сосьва — Гари. Не сказать, 
что места здесь безлюдные... 
Но в ноябре, по первому льду, 
через большую реку CoçbBy 
прекращается всякое автомо
бильное движение. Летний 
паром уже на приколе, а лед 
на большой реке еще так то
нок, что и человеку идти 
опасно, не то что транспорту. 
От Сосьвы до хороших ому
тов на Воробинке — 15—20 
километров пути. Даже в 
первые дни ноября вечерние 
морозы достигают здесь 30 
градусов холода. И не вся
кий отважится махнуть от

На Воробинке
поселка Сосьва до Воробинки 
без транспорта.

Я все же рискнул и уехал 
с одним из местных рыбаков 
на «козле» — то есть, мото
цикле «Минск». В гололед, 
без коляски, мы еле преодо
лели 15 километров пути. 
Потом мотоцикл пришлось 
бросить в тайге н топать на 
озеро Петровское много верст 
по незастывшим болотам. Я 
изорвал сразу свои модные 
городские чуни, в валенках 
хлюпала вода.

Но. на Петровском, кото
рое являлось не озером, а 
широким тихим руслом все 
той же Воробинки, оказа
лись прекрасные охотничьи 
избушки с печками-буржуй
ками. За два часа удалось 
обсушиться, сто раз сказать 
«спасибо» безвестным строи
телям спасителышц-избушек, 
живущим не одним днем, а с 
умом, по-людски...

Потом была рыбалка. Пер
вый заброс — и горбатый раз
бойник у самого льда обла
мывает крючок. Кованые 
крючки № 4 и 5 не держат!

Леска 0,17 — тоже трещит! 
Пришлось достать тяжелые 
лещевые мормышки с крюч
ками № 6 и № 7, распустить 
леску сечением 0.22 мм. И 
дело пошло. Были особи от 
200 до 700 граммов. У сось- 
винских рыбаков лежали на 
льду окуни и свыше кило
грамма! На невеликую мою, 
по таежным соображениям, 
кучку рыбы местные смотре
ли язвительно. Признаюсь, 
мне было стыдно. В запасе 
у меня — изящные само
трясы, мотыль, мормыш...

А местные рыбаки на ка
кие-то аляповатые тяжелен
ные мормышки - «бомбы» 
обловили городского профес
сионала! Оказывается, они с 
лета запаслись опарышем, 
заморозили его. И на одно
го донельзя замызганного 
червяка умудрялись достать 
полтора-два десятка добрых 
окуней. Век живи — век 
учись! Мы-то привыкли ОХО
ТИТЬСЯ с опарышем на леща. 
И лично мне за десятки лет 
даже в голову не приходило 
выдразнивать на эту личин

ку, окуня, тем более заготав
ливать сугубо летнюю на
саду на зиму.

А с мормышками вышел 
просчет потому, что мы при
выкли на тихих пригородных 
водохранилищах к нетяже
лым, изящным снастям. А 
добрый окунь стоит, оказы
вается, зимой, на сильном 
речном течении, которое сно
сит и подбрасывает под са
мый лед наши излюбленные 
оловянные мормышки-нику
дышки.

По сей день храню ос
нование мормышки с крюч
ком. обломанным матерым 
окунем. Hv какой же был 
красавец! И с теплом вспо- 
минаю студеную, недоступ
ную, затерянную в тайге Во
робинку.
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КАМЕНСК-УРАЛЬСКОЕ СИТУ № 116
ОБЪЯВЛЯЕТ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕЛА УЧАЩИХСЯ 
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

секретарь-машинистка с квалификацией инспектора от
дела кадров.

Образование — 11 классов, срок обучения — 1 год. 
После окончания учебы выпускники направляются на ра
боту по месту жительства;

прессовщик, штамповщик (преимущественно девушки), 
Формовщик (преимущественно юноши).
Образование — 9—11 классов. Стипендия 104 рубля. 

После окончания обучения предоставляется работа на 
Каменск-Уральском литейном заводе. Заработная плата 
280—300 рублей. Срок обучения — 6 месяцев.

Обращаться: 623417, г. Каменск-Уральский ул. Механи
заторов. 20.

Телефоны: 2-63-48, 2-65-85.

УЧЕБНЫЙ КЛАСС
при Свердловском мобильном ССМУ 

ПРИГЛАШАЕТ МУЖЧИН
старше 20 лет для обучения профессиям маши
нистов экскаватора, бульдозера, катка; электри
ка.

Теоретический курс — 3 месяца. Стипендия — 
106 рублей. Имеется общежитие.

Начало занятий — с 15 октября.
Наш адрес: ул. Малышева, 19. Тел. 51-81-59.

СЛУЖБА СЕМЬИ «НАДЕЖДА»
ПРОВОДИТ ВЕЧЕРА ОТДЫХА В КАФЕ «КИЕВ».

Приглашаются абоненты службы, а также неженатые 
мужчины:

1 ноября — до 30 лет, 2 ноября — от‘30 до 40 лет, 
4 ноября — старше 40 лет.

Билеты нужно приобрести заранее в службе семьи (муж
чинам необходимо иметь при себе паспорт).

Начало вечеров в 19 час.

ф комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

® спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37 
51-39-09
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